

DESDE PARÍS

La "armonía" internacional

Durante nuestra actual estancia en París, hemos hablado con muchos franceses de diversas clases sociales. En todos hemos encontrado el mismo sentimiento antialemán. Alemania, para Francia, sigue siendo la potencia más peligrosa y ambiciosa que, tan pronto como pueda, ha de procurar su "revancha" contra la derrota de la última guerra. Por esto, los franceses, en general, creen que toda medida política, económica o militar adoptada contra Alemania es convenientísima a los intereses de Francia.

Si de París nos trasladamos a Berlín, vemos que también los alemanes están influidos por una francofobia extraordinaria. Una ola de nacionalismo invade a la mayor parte del pueblo germano, y no otra significación ha tenido la elección de Hindenburg. Por otra parte, el principal objetivo a que tiende, al presente, el pueblo alemán es el de pagar lo menos posible, o no pagar nada, por las reparaciones de la guerra. Ensayan toda clase de medios, persuasivos o de resistencia pasiva, que sirvan al fin de eludir, en cuanto puedan, las sanciones que sobre ellos tratan de hacer recaer los aliados.

Unos y otros, franceses y alemanes, se apartan de las bases necesarias para llegar a una armonía sincera; unos y otros se dejan arrastrar por nacionalismos insensatos; aquéllos, en su afán de estropeamiento del vencido; éstos, en su desigmo de desquite.

Desde 1919, los gobernantes de las potencias aliadas—y especialmente los de Francia—realizan una diaria labor en torno al que se llama problema de las reparaciones. Cada día una nueva nota oficiosa o un nuevo comentario de la "gran prensa" francoinglesa expone un reciente acuerdo gubernamental o una distinta faceta del problema. Y en esta labor van seis años, sin que la cuestión esté mejor que el primer día; al contrario, las semillas de rencor y de odios que en los pueblos vencidos sembró el Tratado de Versalles han fructificado, y mientras no se impongan los corazones a la ambición y egoísmos de unos y otros la paz "verdadera" no llegará; Europa seguirá viviendo una paz ficticia sobre el rescoldo gigantesco de la "gran guerra", cubierto de cenizas; pero en realidad con fuego perenne, que incendiará nuevamente el mundo en cualquier momento.

Otro sentimiento que se percibe inmediatamente en Francia es el recelo y la animadversión hacia Inglaterra. Cada francés ve en cada inglés, más que un aliado, un enemigo encubierto. Se cree que Inglaterra no es amiga sincera de nadie, que sólo va a lo suyo y que se volverá abiertamente contra Francia, al lado de Alemania, si un día cree que puede convenirle.

Siempre ha existido una notoria antipatía entre la Gran Bretaña y Francia. Ambos pueblos jamás han simpatizado, y si han sido "circunstanciales" aliados, como en la última guerra, las rivalidades no han desaparecido, sino que se han disimulado por imposición de intereses comunes. Esto es cierto; pero no lo es menos, a nuestro juicio, que los más importantes diarios de Inglaterra y Francia nada hacen por conseguir la estimación recíproca, ya que no el amor, entre ambos pueblos, base inexcusable para la paz europea. Todos los días vemos a los principales periódicos de ambas naciones atacar al Estado contrario y suscitir recelos contra la política del otro lado del Canal de la Mancha. «Le Temps», por ejemplo, con frecuencia inserta editoriales en los que censura, con frases crudas o retenciones ofensivas, la conducta de los hombres públicos de Inglaterra. Muchas veces ha dicho el viejo diario del nacionalismo francés que Inglaterra no es amiga de Francia, que no procede de buena fe, que se entiende secretamente con Alemania, etc. Recientemente, todos los diarios de Francia han comentado irónica y punzantemente, un libro de la señora de Asquith, en el que ataca con dureza a Lloyd George, a quien no perdonará nunca su marido el oscurecimiento que sobre él proyectó la apoteosis de Lloyd George durante los últimos años de la guerra hasta 1922. Y los diarios de Francia no han escatimado medio de molestar a Lloyd George, más que por otra razón, por la de ser inglés. Por su parte, éste político, siempre que se le ofrece coyuntura, habla de Francia con desprecio, y durante el tiempo de su función como «premier» del Gobierno británico, muchas veces acusó a Francia, y especialmente a Poincaré, de impedir el aseguramiento de la paz.

Es decir, que la amistad «sincera» de Francia e Inglaterra no aparece por parte alguna, y esto ya es un peligro trascendental para la armonía internacional. En consecuencia, el primer deber de una prensa sensata consiste en aconsejar con asiduidad la necesidad de la comprensión entre Inglaterra y Francia, en lugar de fomentar las enemistades y los odios.

Y cuanto acabamos de expresar respecto de Francia e Inglaterra es también aplicable a Alemania y Francia. Nos explicamos los recelos de Francia ante la posible mala fe de Alemania para preparar una guerra de desquite. De igual suerte comprendemos que los alemanes de buena fe y espíritu de paz—pocos, por desgracia—, se sientan exacerbados por las demasías del Tratado de Versalles.

Ambas posiciones son comprensibles; pero por igual injustas y, sobre todo, inadecuadas para sentar firmemente la paz. Todo lo que no sea hacer tabla rasa del pasado, olvidar antiguos antagonismos y decidirse, tanto los franceses como los alemanes, a considerarse como amigos y no como rivales, nos parece estéril para evitar nuevas guerras y, por consiguiente, terribles calamidades.

De esto deben convencerse los hombres todos, y si no hacen los máximos esfuerzos para conseguirlo es porque no estiman en su debido valor su tranquilidad y su vida y las de sus familias, amenazadas con las posibles guerras futuras.

Esta solución para sus males la Humanidad, víctima inconsciente de gobernantes al servicio de capitalistas infames. Sin embargo, confiamos en que en brevisimo plazo la solidaridad de los trabajadores de todas las naciones—que constituyen la inmensa mayoría de los ciudadanos—impondrá esta armonía que aun falta entre los distintos pueblos de Europa. No debe olvidarse que los hombres, más que por sus nacionalidades, se diferencian por ser «explotados» o «explotados», hasta el extremo de que entre un obrero inglés y otro francés hay más intereses comunes que entre un capitalista inglés y un obrero de esa misma nacionalidad. Tengan en cuenta esto los trabajadores de todos los países para no hacer el juego a los nacionalismos respectivos e insaciables.

J. SANCHEZ-RIVERA

En la VII Conferencia de Ginebra volvió a ser repudiado por las representaciones obreras de todos los países el delegado fascista Rossini.

Nuestro camarada Francisco Largo Caballero fué el encargado, por el grupo obrero, de demostrar al delegado de Mussolini que no podía considerarse representante de los trabajadores quien había colaborado y seguía colaborando en la nefasta y criminal política desarrollada por el fascismo en Italia.

El grupo obrero, con el solo voto en contra de Rossini, acordó excluirle de todas las Comisiones.

Trabajadores: Sobre detalles de tanto interés como éste explicará una conferencia el camarada Francisco Largo Caballero el día 3 del próximo julio, a las ocho de la tarde, en el salón teatro de la Casa del Pueblo. Tema: «La VII Conferencia Internacional del Trabajo.»

Efemérides

Raimundo Lulio

29 de junio de 1315.—Muere en Túnez el filósofo mallorquín Raimundo Lulio o Llull, al que se llamó el doctor iluminado. Después de una juventud borrascosa, tomó el hábito de San Francisco y concibió la idea de una cruzada espiritual con objeto de convertir a la infidelidad mediante razonamientos. Al efecto, estudió las lenguas orientales, se perfeccionó en la filosofía y escribió, entre otras obras, su curiosa Arte magna, la cual consistía en clasificar ordenadamente todos los conocimientos humanos, combinándolos de forma que pudieran obtenerse rápidos adelantos en las ciencias. Marchó a África a predicar su doctrina, recorriendo varias ciudades, y después de obtener algunos triunfos, fué muerto a pedradas por el populacho de Túnez. Llevóse a enterrar a Mallorca. Este singular personaje ha sido diversamente juzgado, pues mientras unos le tenían por mártir, otros le tachaban de hereje. Un curioso episodio de su vida sirvió de argumento a un drama lírico que escribió Joaquín Dicenta y musicó el maestro Villa.

Enrique II de Francia

29 de junio de 1559.—Sucedió Enrique II a su padre Francisco II, el de Pavía, en 1547, siendo los principales acontecimientos de su corto reinado una expedición contra los protestantes de Escocia, la sublevación de la Guayana, las negociaciones con los protestantes de Alemania y con Turquía, la toma y defensa de Metz, una expedición a Córcega, la derrota de San Quintín, descalabros en Italia y en Flandes, la toma de Calais por el duque de Guisa, la derrota de Termes en las Gravelinas, y los tratados de Cateau-Cambresy con Felipe II y el de Inglaterra. Fué su esposa Catalina de Médicis, con la que tuvo diez hijos, y tuvo varias queridas, entre ellas la célebre Diana de Poitiers, que antes lo había sido de su padre. Murió de la herida que recibió en un torneo, en que el conde de Montgomery le clavó una astilla de la lanza en un ojo.

Cathelineau

29 de junio de 1793.—Muere en el ataque de los realistas a Nantes el jefe de los ejércitos de la Vendée Santiago Cathelineau, llamado el «santo de Anjou». Fué en un principio un obrero albañil y comenzó sus campañas al frente de una partida de doscientos hombres, que poco a poco fué engrandeciendo; pero manifestó tal bizarría y acierto en las operaciones que emprendió, que todos los jefes vendeanos, la mayor parte de ellos nobles, le aclamaron generalísimo y se pusieron a sus órdenes. Halló la muerte en el citado ataque a Nantes. Había nacido en 1759.

Complot reaccionario en Alemania

MOSCU, 27.—Durante el proceso intentado a los miembros de la organización «Comsus», el testigo Baumann ha sido escuchado.

La deposición de Baumann se ha referido especialmente a la actividad terrorista de la organización. En 1923, en la región del Rnh, durante la ocupación, Baumann participó en el acto de terrorismo cometido en Essen contra el Estado Mayor del ejército de ocupación francés, en los preparativos de la explosión de un túnel entre Colonia y Aquisgran, en la preparación del atentado contra los jefes separatistas Smets y Kaisery y en la del asesinato del agente francés Deltico.

La organización «Comsus» había formado un verdadero frente desde Lalskirch, en la frontera holandesa, hasta el Mosela. Poseía ocho arsenales capaces de armar 14 regimientos. Los armamentos estaban escondidos en las villas y casas particulares. En las minas de Zukumft, Roberg y Eschweiler había buen número de cañones.

Baumann obedecía las instrucciones de la sección central de la organización «Comsus», de Múnich, y mató por sí mismo a un miembro de esta organización, el oficial von Wick, sospechoso de haber facilitado a los franceses documentos que interesaban a la organización.—Radio.

Elecciones en Holanda

AMSTERDAM, 27.—Las elecciones generales se celebrarán en Holanda el día 1.º de julio próximo. La campaña está en su apogeo en todo el país. El Partido Socialista se prepara a la lucha, llevando inscrito al frente de su programa electoral el desarme, la reforma escolar y el derecho de control de los obreros en la industria.

Las últimas elecciones en Holanda se verificaron en 5 de julio de 1922; en ellas tuvieron por primera vez voto las mujeres. Los clericales obtuvieron una victoria a costa de los liberales. La posición de los partidos en la Cámara disuelta era la siguiente: clericales católicos, 32; conservadores calvinistas, 16; unión de los cristianos llamados históricos, 11; liberales, 10; demócratas, 5; socialistas, 20; comunistas, 2.

Como el sistema electoral en Holanda favorece a los pequeños partidos, en las elecciones holandesas hay siempre un gran número de listas de partidos absolutamente insignificantes.—F. I.

Saborit, en Valencia

VALENCIA, 28.—Aprovechando el paso por esta ciudad de nuestro compañero Andrés Saborit, la Agrupación Socialista organizó un acto de propaganda, que se celebró anoche en el Círculo Socialista, y en el que pronunció un formidable discurso nuestro querido camarada, siendo ovacionado por el numeroso público.

Saborit tuvo al auditorio pendiente de su interesante oración por espacio de hora y media, siendo su discurso una brillante exposición de los avances del Socialismo en todos los países y de las consecuencias que para el proletariado español se deducen.

Demostó la firme posición que el Socialismo español ocupa frente a todos los problemas de interés público y cómo, a pesar de las circunstancias difíciles por que atraviesa nuestra nación, progresa nuestro Partido y la Unión General de Trabajadores de modo evidente, afianzándose cada vez más, porque va conquistando la confianza de la opinión pública merced a su honradez y a la razón que informan todos sus actos.

Terminó excitando a los socialistas valencianos a fortalecer su organización, creando núcleos afectos a nuestras ideas en todas partes, poniendo en esta labor toda la fe y el entusiasmo que merecen nuestros sublimes ideales.

El discurso de nuestro querido amigo produjo inmejorable impresión en todos los concurrentes, siendo subrayado al final por una gran ovación.

Felicitación a Fernando de los Ríos

Reunidos fraternalmente varios elementos de la Agrupación Socialista y del Sindicato Minero Metalúrgico y Similares de Puertollano, acordaron felicitar calorosamente al culto e inteligentísimo camarada Fernando de los Ríos, por su brillante y sincera conferencia dada en la Casa del Pueblo de Madrid el día 22 del actual, con motivo de la clausura del curso organizado por la Agrupación Socialista Madrileña y la Federación Local de la Edificación, de la que desean saquen todos los hombres de espíritu liberal y democrático las emancipatorias y espirituales consecuencias, con el fin de que surjan en todos los corazones amantes de la justicia y de la libertad los principios que sustentan el ideal socialista y les impulse a la lucha por su triunfo.

Viva el Socialismo, que tan pujantemente ha triunfado espiritualmente en la conciencia humana, y los hombres que, como el camarada De los Ríos, llevan en sus corazones, impresos con caracteres indelebles, sus principios, su encarnación y su fe.—Benigno Cardenoso y Negretti, Nieves Camacho, Leonardo Rodríguez, Rafaci Nemeses y José Ruso.

El asesinato de Matteotti

Una acusación contra De Bono y un auto de «no ha lugar».

ROMA, 28.—Se anuncia que la Comisión de instrucciones del Alto Tribunal, que había sido requerida para abrir una por el señor Bonati, director del «Popolo», contra el senador De Bono, ex jefe de la Seguridad, a causa del papel que éste hubiera representado en el asunto Matteotti, acaba de pronunciar un auto de «no ha lugar».—Radio.

La situación en Checoslovaquia

PRAGA, 27.—Una crisis ministerial de corta duración acaba de producirse aquí. Fué motivada por un acuerdo del Gobierno al establecer por un simple decreto—y no por una ley votada en el Parlamento—derechos de aduana sobre el trigo. Los ministros socialistas se opusieron a este acuerdo, y habiendo quedado en minoría, pusieron sus carteras a disposición de su Partido. Sin embargo, el Consejo Nacional del Partido Socialista checoslovaco decidió no aceptar la dimisión de los ministros socialistas y reclamar, mediante una proposición que se hizo pública, la disolución de la Cámara y la celebración de elecciones generales.

Por su parte, el Comité Central del Partido socialdemócrata alemán en Checoslovaquia acaba de aprobar una resolución en la cual condena el establecimiento de nuevos derechos de aduana y el aumento del impuesto sobre el azúcar sin autorización legal, como actos contrarios a los intereses del pueblo, y se deja la responsabilidad a los partidos de la mayoría, que se prestan al envilecimiento del Parlamento.

Todos estos incidentes prueban—así dice el texto de la resolución—que el Parlamento, según está compuesto en estos instantes, es incapaz de llenar sus deberes más importantes. La solución que se impone para salir de situación tan intolerable es la disolución del Parlamento y nueva convocatoria electoral.

El Parlamento actual fué elegido en abril de 1920. Es el primero de la República checoslovaca. Como el período legislativo dura seis años, las elecciones debían verificarse en 1926.—G. R.

La Cámara francesa rechaza la representación proporcional

PARÍS, 28.—Los grandes acontecimientos políticos producidos en los últimos días en Francia han impedido que haya encontrado la atención que merece, fuera del país, el voto emitido por la Cámara francesa a propósito del sistema electoral. Trátase, no obstante, de un asunto de primer orden, que juntamente con lo de Marruecos y los problemas financieros, preocupa mucho a la opinión en Francia, singularmente la de los socialistas.

Hace tiempo que la cuestión de la reforma electoral se halla planteada. Todos los partidos están generalmente de acuerdo en reconocer que el sistema actual es intolerable. No obstante, mientras unos reclaman el establecimiento de la representación proporcional íntegra, otros quieren se vuelva al sistema de mayoría de votos y al escrutinio de distrito. La Comisión de sufragio universal de la Cámara ha sometido a ésta una proposición conducente al establecimiento de la representación proporcional íntegra. El primer párrafo del proyecto, en el que se anula el sistema actual, fué aprobado por unanimidad. Por el contrario, el segundo párrafo, que establece el principio de la representación proporcional íntegra, fué rechazado por 295 votos contra 265. La Cámara, pues, se ha inclinado, por una débil mayoría, en favor de la vuelta al escrutinio de mayoría.

En nombre del grupo socialista, Pablo Faure declaró que, con arreglo a los acuerdos del Partido, los socialistas seguirán fieles al principio de la representación proporcional. Sin embargo, si ésta no se pone en práctica, los socialistas se adherirán al escrutinio de distrito.—A. F.

Los proyectos financieros de Caillaux

PARÍS, 27.—Como estaba anunciado, el Senado se reunió esta mañana a petición del Gobierno para examinar los proyectos que anoche había aprobado la Cámara, destinados, según su autor, a hacer frente a las dificultades de la Tesorería y a regularizar la Deuda flotante.

Desde que se abrió la sesión, el señor Caillaux subió a la tribuna, y en medio de un gran silencio dió lectura del conjunto del proyecto. Inmediatamente se decretó la urgencia, y el proyecto pasó a la Comisión de Hacienda de la Cámara, que ya había celebrado sesión a las nueve de la mañana obsecosamente.

Con la Comisión se reunió el señor Caillaux, que abandonó la sesión a las doce menos cuarto, anunciándose después de un rato que el proyecto había sido aceptado por nueve votos contra cinco y once abstenciones.

En el resto de la mañana, y durante la tarde, el Senado continuó la discusión de los proyectos, haciendo uso de la palabra varios oradores, entre ellos el señor Berenger, ponente de la Comisión, que pidió la aprobación.

Finalmente habló el señor Painlevé, y se pasó a la votación del proyecto, que fué adoptado por 273 votos contra 11, de 284 votantes.—Radio.

Conferencia internacional de las Mujeres socialistas

Invitamos a todas las organizaciones afiliadas a la Internacional Obrera Socialista a hacerse representar en la Conferencia internacional de Mujeres socialistas que se organizará, de acuerdo con la Internacional, para el día 21 de agosto del año actual en Marsella.

El procedimiento de delegación será igual al empleado para el Congreso internacional: cada organización afiliada tiene derecho a enviar el mismo número de delegados femeninos a la Conferencia de Mujeres que el que envíe al Congreso internacional.

El orden del día provisional es el siguiente:

1.º Informes acerca del estado de la organización de las mujeres socialistas en los diferentes países.

2.º Fines y métodos del movimiento feminista socialista.

Los detalles del orden del día serán comunicados oportunamente.

La Conferencia preparará una Memoria al Congreso internacional. Esta Conferencia es preparada de común acuerdo con el

Comité internacional de las Mujeres socialistas.

Cada organización se servirá comunicar el número y nombre de sus delegados antes del 15 de julio lo más tarde:

1.º A la Secretaría de la Internacional Obrera Socialista: 4, Great Smith Street, Londres-GW. 1.

2.º Al Comité local: M. Leon Bon, 42, rue de la République, Marsella (Francia). Todas las consultas relativas al alojamiento serán dirigidas exclusivamente al Comité local, encargado de proporcionar alojamiento a los delegados.

Todas las consultas relacionadas con los pasaportes deben ser dirigidas a la Secretaría del Partido Obrero francés, a Paul Faure, 12, rue Feydeau, París-2.

Esperamos que las Delegaciones a la Conferencia de las Mujeres constituirán una representación digna de la fuerza de la organización de las mujeres socialistas en los diferentes países.

Londres, junio de 1925.—Internacional Obrera Socialista.

Notas de Inglaterra

Una elección complementaria.

LONDRES, 28.—En la vacante que sir Edward Grigg había dejado en el distrito de Oldham se presentaron dos candidatos: Mr. Wiggins, liberal, y Tout, socialista. El primero obtuvo 28.235 votos, y 21.702 el segundo. Debe advertirse que para alcanzar la victoria sobre el candidato socialista hubieron de luchar juntos conservadores y liberales.

La crisis industrial.

Parece que se agudiza la crisis industrial en el país. Los representantes de los mineros han declarado que opondrán tenaz resistencia al propósito de las Compañías de prolongarles la jornada y reducir los salarios. Los ferroviarios van a reunirse para deliberar acerca de una proposición de las Compañías relativa a una rebaja general de salarios.

El Consejo general del Congreso de las Trades-Union se ha reunido para examinar sucesivamente la situación industrial y la cuestión del paro. Los diputados laboristas van a proponer mañana, lunes, un voto de censura al Gobierno por no haber adoptado medidas para neutralizar el paro. Realmente, el problema es formidabile. Roberts.

TRINOS

Elegja de un himno

En la batahola de lo noeherniega cantó la pianola el Himno de Riego. Quién llevó a la entraña del clave fatal el viejo de España grito liberal! Mecánicamente, sin fe ni emoción, muere tristemente la vieja canción entre los bordones del vil mecanismo—y en los corazones se muere lo mismo— sin que ni ligera cuenta de él se den ni el pollito «perani la niña «bien», que toman morfina, deben pipermín, ignoran la ruina de Riego y de Prim y en estas canciones reducen su afán a las emociones que presta el «jazz-band». Al genio romántico le dieron morfina los que al fuerte cántico pusieron sordina. Los que se olvidaron de la letra fiera y sólo entonaron la mística huera, las voces falaces sin alma y sin fuego, los «cicos «agagags». «Pobre «Himno de Riego!» Si fuese simiente, tendrías otro son que inflame valientes nuestro corazón. A ti todavía te haré, en tu agonía, subir al calvario un conde de casta para el centenario del hábil Sagasta.

Jorge MOYA

El Congreso socialista de Levante

(POR TELEGRAMA)

CASTELLÓN, 28.—Reunidos en Congreso las Agrupaciones Socialistas de Levante, acuerdan en primer término saludar, por conducto de la Comisión Ejecutiva del Partido Socialista, a todos los correligionarios españoles, destacando la figura venerable de nuestro querido compañero Pablo Iglesias.—El presidente, Antonio de Gracia.

Francia en Marruecos

Noticias del frente.

RABAT, 28.—Nada a señalar en el sector Oeste. Nuestros grupos móviles del Zoco el Arbaa continúan su movimiento.

Al Este, el enemigo, reforzado, ha acentuado fuertemente su presión en la región de Wad-el-Kebr. Nuestros partidarios han resistido con la mayor energía, apoyados por nuestras posiciones y por una acción muy activa de la aviación.—Radio.

Se comunica a las potencias el bloqueo a las costas.

PARÍS, 28.—El acuerdo francoespañol, firmado en Madrid, para la realización del bloqueo de las costas rifeñas ha sido notificado a todos los Estados extranjeros.—Radio.

EN CHINA

¿Intervención armada del Japon?

Acaparando el algodón.

BOMBAY, 28.—El mercado del algodón toma un giro curioso. Los exportadores japoneses hacen importantes compras. Se declara abiertamente que la causa de éstas es que el Japon se prepara para una guerra con China y que está decidido a sacrificar el mercado chino acumulando «stocks» suficientes, que le permitan atravesar el período de las hostilidades.

Otro detalle significativo lo constituyen los grandes pedidos del Extremo Oriente para cierto tipo de manganeso que se utiliza en la fabricación de municiones.—Radio.

Los estudiantes habían tramado un complot.

SHANGHAI, 28.—La policía ha descubierto un complot tramado por los estudiantes contra la concesión extranjera. Los jóvenes agitadores se proponían movilizar automóviles, rodear la concesión y, después de haber lanzado bombas y haber hecho disparos, huir a toda velocidad.

La policía ha ordenado a los propietarios de garajes que sólo alquilen sus coches a sus propietarios habituales. Los voluntarios y los agentes de la policía especial han sido también movilizados y apostados en los puntos estratégicos. Los agentes detienen a los estudiantes en las calles, cachéandolos para apoderarse de sus armas. Se han tomado todas las rigurosas medidas que reclama la situación.—Radio.

Ha terminado la huelga general.

SHANGHAI, 28.—Un 70 por 100 de los almacenes y Bancos han vuelto a abrir hoy sus puertas. La huelga general, dirigida contra los extranjeros, ha terminado; pero la huelga industrial continúa. Dicen de Canton que en la ciudad ha nacido la calma. Los empleados que habían abandonado el bordo de los barcos pertenecientes a una Compañía de navegación indochina han reanudado el trabajo.

Ha salido para Fu-Chou un cañonero británico.—Radio.

La agitación repercute en Filipinas.

MANILA, 28.—La agitación China repercute en Filipinas. Algunos individuos recorren las ciudades habitadas por chinos y recogen fondos destinados a apoyar el movimiento de Shanghai. Los barrios chinos están inundados de manifiestos contando con exageración la manera en que fueron muertos los estudiantes de Shanghai y los obreros de Canton.—Radio.

La intervención diplomática.

PEKIN, 28.—El cuerpo diplomático ha confiado las negociaciones que han de proseguirse con el Gobierno chino a los ministros de América, Francia e Italia.—Radio.

Accidentes de automóvil

BENIDORM, 28.—Cuando se dirigían a Benisa en un «auto» de su propiedad los señores Planellas, de Alicante, sufrieron un accidente de automóvil en el kilómetro número 131 de la carretera de Alicante a Silla, y a uno del pueblo, a consecuencia de la rotura de la dirección, viniendo a caer por un terraplén de unos tres metros, y resultando heridos de no mucha gravedad don José y don Francisco y sin ninguna herida la señora Nieves.

Trasladados por varias personas y atendidos los médicos se le prestaron a los heridos la primera cura.

Una hora antes, y a unos cuatro kilómetros del pueblo, un «auto» que se dirigía a Alicante volcó, rompiéndose la capota, y teniendo la fortuna de resultar ilesos todos sus ocupantes.

Al poco rato continuaron sus viaje.—D. Liedó.

Información del extranjero

Bagdad, 27.—Bandas de forajidos turcos en la región de Vayan, frontera del Irak, han atacado a numerosos religiosos cristianos después de haberlos azotado. Han atacado también las poblaciones, violando a las mujeres y quemando los pueblos.—Radio.

El calor produce nueve muertes.

MEJICO, 27.—Dicen de Sierra Pinillas, situada cerca de la frontera americana, que es tal el calor que se siente en dicho lugar que nueve personas, habitantes en los alrededores, han fallecido a consecuencia de congestiones.—Radio.

Chocan dos barcos y resultan varios muertos.

QUEBEC, 27.—El vapor «Marloce» ha chocado contra un remolcador. Se ha producido una explosión en las máquinas. El capitán y nueve miembros de la tripulación han resultado muertos.—Radio.

Incendio en un cinematógrafo.—Cuarenta muertos.

KASAS CITY, 27.—La noche pasada una explosión seguida de incendio ha destruido un cinematógrafo durante la representación. Se calcula que ha habido de 30 a 40 muertos.—Radio.

Pequeña insurrección en Méjico.

MEJICO, 27.—Una pequeña insurrección dirigida por Nicolás Fernández se ha producido en los Estados de Durango y Chihuahua. Las autoridades federales han enviado tropas sobre aquellos lugares.—Radio.

Leed SOLIDARIDAD, órgano del Partido Socialista.—Tres pesetas trimestre.—Administración, calle de Berdiales, 35, bajo, Vigo.

EL RETIRO OBRERO

Dos conferencias de Vigil

En Villena. VILLENA, 28.—Hay que decir que la clase trabajadora ha olvidado los buenos hábitos de acudir a los actos públicos que la interesan. Ha sido necesario hacer una previa propaganda desde el domingo 21 hasta el mismo día 28. El trabajo dió su resultado, y pudimos ver con satisfacción que en la noche del pasado viernes se encontraban salón y patio de este Centro llenos de trabajadores.

A las diez en punto dió principio el acto. El compañero presidente de la Federación Local expuso ligeramente el objeto del mismo, y seguidamente concedió la palabra al compañero Vigil. Este principió recordando que hace cinco años ocupaba la misma tribuna para decir a la clase trabajadora lo que vale la organización bien orientada, y que la acción política en manos de la misma es arma poderosa de emancipación.

Esta noche—dijo—voy a hablaros de los seguros sociales. En orden a las necesidades de la clase trabajadora debieron haber venido antes los de enfermedad y paro forzoso; pero no ha sido así, y se implanta en España el de retiro obrero. Nació a la vida legal, como otras leyes benéficas, descañándose de los medios obreros compañeros que han llevado la propaganda en términos que los más indiferentes pudieran enterarse. En la actualidad, se habla mucho del retiro obrero y no falta como punto de discusión en juntas generales y Congresos, llevados del fin de su cumplimiento.

Pasó a ocuparse de la ley de la ancianidad obrera, comparándola con la de otras naciones, para deducir que la de nuestra nación es superior a la de muchas. No obstante esto, la clase patronal no deja de combatir por todos los medios que cuenta, cuando la pensión vitalicia a los sesenta y cinco años es de una peseta y la cuota obligatoria de diez céntimos diarios por obrero que trabaja. ¿Qué resistencia no se hubiera puesto si la pensión fuese más elevada, y, por consiguiente, la cuota a pagarse?

Si en la actualidad hay un 45 por 100 de obreros afiliados al Retiro obrero obligatorio, faltan otros tantos y hay que luchar contra la indiferencia de la clase trabajadora, haciendo que cada día sean menos los patronos que se guardan las pesetas que deben ingresar en la Caja de Previsión Social. Así, pues, trabajadores, si no queréis el día de mañana cobrar una cuota insignificante o menor a la que tenéis derecho, se demanda de todos el interés en que se cumpla esta ley, que por los trabajadores y para los trabajadores se ha hecho. Si hoy se da el hecho de que los viejos desean la muerte, en el futuro la suerte de la vejez será distinta, batallando sin cesar por esta ley, que es hacer trabajo de propio mejoramiento.

La situación económica de los trabajadores no es muy halagüeña, pero si los hay que quieren hacer imposiciones voluntarias, mediante éstas pueden mejorar la pensión, anticipar la edad, constituir un capital herencia, etc. De modo que no cierra las puertas la ley de Retiro obrero a los que quieren entrar en la previsión voluntaria.

Finalmente, ocupase del subsidio de maternidad, que es un anticipo de lo que ha de ser el seguro de maternidad. Aquí es donde la indiferencia de los obreros a los que los patronos cumplieran la ley ha perjudicado a muchas obreras. Estas, al dar a luz, han podido enterarse que el patrono no las tenía inscritas en el Censo de Retiro obrero y, por tanto, se han quedado sin cobrar el subsidio. ¡Esto es triste!

Ya veis, pues, trabajadores, que el Retiro obrero es asunto interesante para todos; es una ley obrera, y las leyes obreras facilitan el camino que hemos de seguir para emanciparnos.—Levantino.

En Torrevieja. TORREVIEJA, 28.—Se ha celebrado en el teatro de la localidad, organizada por las Sociedades obreras de la Casa del Pueblo, una conferencia a cargo del compañero Manuel Vigil, adjunto obrero de la Paritaria Nacional de Previsión, que ante una concurrencia que llenaba el local explicó el régimen de previsión para la vejez establecido en España, sus distintos matices, las mejoras y significación de los seguros sociales, especialmente del subsidio de maternidad.

Dió también a conocer el funcionamiento del Instituto Nacional de Previsión y de las colaboradoras regionales, debiendo principalmente el esfuerzo que esto supone a distinguidas personas que dirigen estas excelentes instituciones, que necesitan del concurso de la organización obrera para posteriores perfeccionamientos.

Vigil fué muy aplaudido, produciendo excelente impresión sus enseñanzas.—J. S.

Notas salmantinas

Por la sustitución de los consumos. SALAMANCA, 28.—Con motivo del arrendamiento de los nuevos arbitrios municipales y la sustitución de Consumos se amotinó ayer el vecindario de Alba de Tormes.

El pueblo en masa se estacionó frente al Ayuntamiento, pidiendo la nulidad del proyecto de las tarifas creadas y la destitución del secretario y del Ayuntamiento en pleno.

Vista la actitud del vecindario, el alcalde...

de y el secretario presentaron la dimisión de sus cargos. Después se reunió en sesión el resto del Ayuntamiento para tomar acuerdos relacionados con este asunto, no conociéndose hasta ahora los acuerdos recaídos sobre el particular.

Un foto en la plaza Mayor. A las cinco de la tarde de ayer, y cuando más público affluye a pasear, apareció en la calzada de la Plaza Mayor un foto, sin que nadie pudiera darse cuenta de quien lo hubiera depositado en aquel lugar.

Inmediatamente fué trasladado a la Casa de Socorro para su reconocimiento, comprobando el médico de guardia que se trataba de un foto humano de unos tres a cuatro meses.

El suceso ha llamado poderosamente la atención, por la forma de realizarse y el lugar donde ha aparecido.

Aun no se sabe la persona que tuvo la ocurrencia de dejar el foto en sitio tan céntrico como la plaza mayor.—E. Arroyo.

Por EL SOCIALISTA

Suma anterior. 131.067,65 MADRID.—J. García, 1; S. González, 4; S. G. Francés, 4; V. Magrín, 1; J. Magro, 2; E. Chamón, 1; N. Revuelta, 0,50; O. Caminos Varios, 2; J. A. Meliá, 5; E. Suárez, 2; J. González, 1,50; P. Manjón, 2; S. Gil, 2,50; J. M. S., 1; A. González, 2; E. Bermejo, 3; L. Palde, 2; Federación de Dependientes, 6; Federación de Metalúrgicos, 10; Bisleadores de Lunas, 1; R. Martín, 1; F. Moya, 1; J. G. Cruz, 5; D. Correa, 4; J. Castro, 1; A. García, 1; M. Gómez, 5; M. Babasa, 1; V. Moreno, 1; G. Poyatos, 1; A. Mata sanz, 1; L. Arribas, 1; J. Monte, 1; P. San Juan, 0,50; P. Martín, 0,50; M. Ronco, 1; J. Heredia, 2; L. Novoa, 1; C. Martón, 1; Carboneros, 6; Tallistas, 5; Embaladores, 5; Obreros de Parques y Jardines, 10; Constructores de Casas, 10; Peceseros, 15; Grupo Sindical de Dependientes de Vinos, 10; Pavimentadores, 10; Repartidores de Periódicos, 10; Dependientes de Vaquerías, 30; Aserradores Mecánicos, 1; Tejeros, 5; Grupo Sindical Metalúrgico, 5; A. del Olmo, 4; A. Pardo, 3; M. Moreno, 2.

Total. 131.282,15

Todavía la viruela

VALENCIA, 28.—En una cueva del poblado de Benimamet, donde en una sola habitación dormían siete personas y algunos animales, se desarrolló una infección variolosa, a consecuencia de la cual han fallecido cuatro personas y están enfermas algunas más.

Este hecho tan vergonzoso, que revela una vez más los efectos de la inícuca organización burguesa, ha producido gran impresión. En un régimen socialista no se darían estos casos.—Irazzo.

BIBLIOGRAFIA

Defensa del espiritismo moderno, por Alfredo Rusell Wallace. La «Defensa del espiritismo moderno» no es obra nueva; es la segunda edición de la que publicó el Centro Barcelonés de Estudios Psicológicos y que hace años no se encontraba en las librerías. En su tiempo causó sensación, tanto por la autoridad científica del autor como por la firmeza con que abogaba por los fenómenos espiritistas.

EL LIBRO DEL DIA

La voz de los campos

(Absentismo y Agrotobía) por Marcos Izquierdo. Un volumen en octavo de 279 páginas, 5 pesetas en Madrid, 5,50 en provincias. Obra de un profundo valor actual, plena de atinadísimos juicios y de apreciaciones tan valientes como ciertas, es el primer volumen de una serie que su autor titula «Compilación de leyes agrarias», en la que se propone hacer una compilación del Derecho rural, en la forma que el mismo la desarrolló en la «Fundación González-Allende», de Toro, de la que era patrono-profesor.

A pesar de las tentativas realizadas (que el señor Izquierdo enumeró, no tenemos un Código rural), y aunque parezca que ahora lo vamos a tener, aun puede darse el caso de que el señor Izquierdo termine su «Compilación» antes de que el proyectado «Código rural» sea una realidad, si, como puede muy bien suceder, esta tentativa sigue la misma suerte de la de Barrola (1882) y Gasset (1902). En este volumen, como su título indica, se investigan las causas del absentismo, los hechos que a él contribuyeron en todo tiempo y se buscan los remedios de tan grave mal. El último capítulo, sobre todo, titulado «La charca pidiendo pan», recia alabanza a las puertas de la realidad, es uno de los que más merecen leerse y meditarse. También es realmente magnífico el prólogo que al libro ha puesto don Joaquín Ramos.

Diríjanse los pedidos a la Administración de EL SOCIALISTA a

EDITORIAL REUS, S. A. Calzadas, 4.—Madrid (CXID)

Los clientes de Madrid deben dirigirse a nuestra sucursal, Preciados, 4.

B. Sanrigoberto

Exposición de automóviles, accesorios, taller y «garage». Trafalgar, núm. 23. Teléfono J. 344.

Despacho y ventas: Manuel Silveira, núm. 16. Teléfono J. 417. MADRID

FELIPE PEÑA CRUZ IMPRESOR

Se hacen toda clase de trabajos tipográficos

Pizarro, 10. Teléfono 1.402 M

FRACASO COMUNISTA

Hay que conservar las posiciones que ocupamos

Ha terminado la huelga que plantearon, no sin razón, pero con un procedimiento intolerable, los obreros del foso y cunchara de los hornos de acero de las fábricas «La Vega» y «La Vizcaya», propiedad de Altos Hornos. No podía el Sindicato Metalúrgico ni los obreros afiliados al glorioso organismo transigir con la teoría impuesta por cuatro extremistas en la asamblea celebrada en el Centro Democrático de Portugal. Pretendía la democracia «moscovita» suprimir el derecho a votar e intervenir en las discusiones a los obreros que ellos mismos habían lanzado al paro. De esta manera, los llamados extremistas podían orientar el movimiento, acrecentando el número de huelguistas paralizandolos otros departamentos, para llegar a la conclusión de una espantosa derrota.

La política moscovita fué rápidamente arrollada. En buenos principios democráticos no pueden existir privilegios de derechos en cuestiones que nos afectan por igual, y al restablecerse la soberanía justa y equitativa triunfó el criterio de la mayoría en la asamblea celebrada en la Casa del Pueblo de Baracaldo. Lo ocurrido aumenta el sinnúmero de fracasos obtenidos por la exigua fracción extremista. Cuando el sentimiento revolucionario de los hombres se refleja en la exaltación de la palabra y en la acción impulsiva, la revolución nace completamente derrotada. Yo creo que la revolución puede seguir su marcha triunfal cuando la sostiene y la defienden hombres de conciencia reflexiva. Todo acto de fuerza tiene a la postre un desenlace fatal. La Historia registra infinidad de casos de esta índole. Sólo las transformaciones que se realizan a base de un programa que defienden multitudes completamente conocedoras del bien que reporta la instauración del nuevo sistema y de las responsabilidades que contraen como dirigentes de un nuevo Estado pueden triunfar con éxito.

¡Por qué temen estos obreros de Altos Hornos incorporarse a la Casa del Pueblo? La simrazón es manifiesta. Si a la postre se tratase de obreros que desconocerían las ventajas de la organización, educados en las zonas rurales, bajo el fantasma de la religión y en la existencia y respeto al régimen imperante de privilegios, encontraríamos justificada su actitud. Pero se trata de obreros que llevan en Vizcaya muchos años, testigos y actores en las luchas por el mejoramiento moral y material del proletariado, partícipes de las grandes ventajas conseguidas por medio de la sindicación. Y, sin embargo, se alejan de las Casas del Pueblo. Son elementos sin ideología, exaltados y dóciles, según las circunstancias aconsejan. Saben que en las Casas del Pueblo hay Sindicatos que se inspiran y agitan bajo tácticas y procedimientos que por resultados de ensayos nos los que de una manera terminante nos conducen al logro de las aspiraciones, sin derramamiento de sangre, sin odios, arrollando las tinieblas con la luz de un ideal sublime, y, sin embargo, van contra la organización, dificultando su marcha, sembrando columnias, dividiendo a la familia trabajadora, contribuyendo a consolidar la fortaleza burguesa, verdaderamente comprometida ante el empuje de las verdaderas democracias.

El Sindicato Metalúrgico, fiel a su tradición netamente socialista, se interpuso y venció en esta ocasión a elementos perturbadores de la clase obrera. Así lo quiso la voluntad de la mayoría, vidente no sólo de la forma irregular en que se había planteado el conflicto, sino de las graves consecuencias que acarrearía persistir en el paro.

Es necesario arrullar el sentimiento de cuquería que todavía anida en muchos explotados. A partir de este fecha no debe haber en las fábricas de Vizcaya más autoridad que la del Sindicato. Ningún fedatario debe abandonar su puesto hasta tanto que el Comité lo haya dispuesto. Todas esas huelguísticas, verdaderamente ridículas porque carecen del asentimiento colectivo, desprecian la organización, y el Sindicato Metalúrgico, entidad respetada y temida, no puede tirar por la borda su autoridad y prestigio, impuesta y lograda en luchas heroicas. No estamos solos; pero aunque sólo quedase un hombre con el protagonista de «Vidas rotas», no hay que desmayar. La conciencia democrática debe manifestarse más reclinando mayormente sean los obstáculos. ¡Pobres de nosotros si desmayásemos un instante! Preconizamos, cuando los fulgores de la revolución rusa cegaron el entendimiento de muchos trabajadores, mayor energía en la defensa de nuestros principios. Aquello no era la revolución de un pueblo con ideal; era, sencillamente, una revolución provocada por el régimen capitalista al terminar la guerra. La audacia de unos hombres ambiciosos de manejar el establecido el régimen más antidemocrático que registra la Historia. Por eso, al advertir el rumbo de la nueva política nos apartamos de cuántos consideraban el triunfo sobre un pueblo desmoralizado como el alboraz de la nueva aurora que ensañaban los explotados. Y apartados seguimos, sin temor a toda esa serie de tonterías que pregonan los moscuteros, y apartados seguiremos.

Obreros

Comprad en Casa Llopis. Les mejores Alpargatas y Zapatillas.

Cardenal Cisneros, 15, y Hartzendbusch, 11

MADRES!!!

PURGANTE "1919"

que sólo cuesta 30 céntimos en todas las Farmacias y Droguerías.

Almorráneas-Varices-Ulceras

Cura RADICAL garantizada, sin operación ni pomadas. PRIMERA Y ÚNICA Clínica especializada en este tratamiento. No se cobra hasta estar curado. DOCTOR LLANES, Hortaleza, 17. De once a una y de tres a siete. Tel. 19-88 M.

Pero no basta permanecer alejados de esos elementos que han fortalecido con su actitud el régimen capitalista. Compenetrados de un modo sustancial en la función que realizan los moscuteros, ha de enfocarse nuestra acción inmediata a batir conjuntamente a «innovadores obreros» y burgueses afeerrados a la tradición. Esta es la función que les está reservada a los Sindicatos adscritos a la Unión General de Trabajadores. Se movilizan nuestras organizaciones con un admirable sentido de disciplina. Describiendo a veces sobre la forma y oportunidad de captar nuevas mejoras, se va a la contienda con una fuerte cohesión espiritual y desmedido entusiasmo. La razón fortalece el ánimo. Examinando el historial de nuestras organizaciones no hemos advertido ninguna derrota fruto de la improvisación o de la ligereza. El aplazamiento no constituye derrota, sino triunfo, cuando median ciertas circunstancias limitativas para la acción y para el pensamiento. Si ahora intentásemos conquistar una pequeña parte de lo que nos corresponde, de lo que es nuestro, porque es fruto de nuestro trabajo, no encontraríamos con grandes probabilidades de un éxito poco halagüeño. Y esto ocurriría no solamente por las circunstancias que atravesamos, sino también por la cómoda situación en que se encuentran muchos trabajadores de Vizcaya. La organización no cuenta en estos momentos con la mayoría de los que mejoran su condición al amparo de nuestra táctica y procedimientos. Al obtener un salario que excede de treinta duros semanales, el obrero se considera ya un Craso y huye de la organización. Esta es la triste y dolorosa realidad. Quedan algunos hombres de verdadera conciencia socialista; pero nuestras organizaciones están nutridas actualmente por los verdaderamente explotados, que apenas ganan para vivir.

Hay otro grupo muy numeroso, el de los indiferentes, que cuando se trata de mejoras de salario se incorporan a nuestro rumbo; pero en los momentos críticos que ponen a prueba el temple de los trabajadores, esos, los indiferentes, los no organizados, flaquean y se entregan como corderillos. No son sindicatos y recaban su libertad de acción, obedeciendo a imperativos del estómago. Primeramente, hay que hacer organización, incorporando a nuestros Sindicatos el mayor número de obreros explotados, y cuando hayamos conseguido los efectivos numéricos y de probada convicción, apies para la lucha, entonces será llegado el momento de avanzar. Por hoy constituye un inmenso triunfo mantener nuestras posiciones.

Por la imprenta propia

Cuatro acciones de 50 pesetas. SAN SEBASTIAN, 28.—Cumpliendo el acuerdo tomado por esta Sección de la Federación Gráfica Española, en el pasado mayo, de tomar cuatro acciones de 50 pesetas para la Cooperativa Gráfica Socialista, con fecha 23 os mandamos 50 pesetas para la adquisición de una.—Ricardo Aznar.

Una acción de 50 pesetas. PALMA DE MALLORCA, 28.—La Agrupación Socialista, que sigue con el máximo interés cuanto se relaciona con el desarrollo del proyecto de Cooperativa Gráfica Socialista, ha resuelto tomar una acción de 50 pesetas, cuyo importe remite seguidamente a la Administración de nuestro querido diario.—Agustín Roca, secretario; Jaime Matas, presidente.

Noticias de Badajoz

Colonias y cantinas escolares. BADAJOZ, 28.—Este Ayuntamiento, que discute los presupuestos municipales, ha llegado al capítulo de Instrucción pública, cuya consignación debería elevarse veinte veces más para ponernos al nivel de las ciudades que se preocupan de las altas cuestiones humanas. Ya hemos dicho que en Badajoz hacen falta noventa escuelas más de las que hoy tenemos. Los limitaremos con esta noticia a comunicar a nuestros lectores la falta de interés que estos concejales—la mayoría—tienen por los niños. Había consignados para colonias y cantinas escolares 20.000 pesetas, cantidad irrisoria que no podrá alcanzar los fines que se persiguen. Nuestro compañero en el Concejo, profesor normal Rodrigo Almada, pidió a la Corporación que esa cantidad se elevara a 60.000. Con cifras, datos, ejemplos y entusiasmo abocuente demostró la necesidad de aumentar la consignación en bien de las pobres criaturas que viven la infelicidad miserable del desamparo social. Refutó al señor Zamora, joven concejal de las derechas y maestro nacional. Nuestro amigo Almada, que mantiene dura oposición en casi todas las cuestiones municipales, hubo de salvar en ésta el obstáculo de una mayoría afeerrada a sus principios conservadores, y como él bien dijo antes de la votación, no debe amilanarse una derrota más, teniendo conciencia de que obra orientando sus proposiciones hacia un seguro bien general, que ya llegará, quéralo o no el apóstata socialista señor Zamora...

Destestimaron la proposición de nuestro

PRISMA

Pinturas.—Blasco de Garay, 60.

1.000 CARTAS

Los pedidos con su importe, más 1,25 para gastos de envío certificado, a Rogelio Luque.—Imprenta y Librería.—CORDOBA.

12 PESETAS

Los pedidos con su importe, más 1,25 para gastos de envío certificado, a Rogelio Luque.—Imprenta y Librería.—CORDOBA.

¿Tenéis callos?

¿Juevenes, verrugas, durezas? Usad el

Ungüento mágico

que los saca de raíz en tres días. Probadlo y os convenceréis.

Pedido en todas las farmacias y droguerías, 1,50 pesetas. Por correo, 2 pesetas.

FARMACIA PUERTO.—PLAZA DE SAN ILDEFONSO, 5.—MADRID

amigo y desestimaron otra más moderada del catedrático señor Santos Coco, que pedía solamente 30.000 pesetas. Este señor —que también expresó vivo entusiasmo por las colonias escolares y por la cultura—nos habló de la iniciativa particular, de la caridad de los ricos, de la aportación pública en beneficio de esta bellas empresas. Muy respetables todos los comentarios del señor Santos Coco; pero creamos debe perder la ingenuidad de fiar en la caridad de los adinerados para empresas que redunden en beneficio de los humildes. Además, es poco científico dejar a la casualidad estos problemas, que deben resolver los Ayuntamientos por cuenta propia, con energía, con espíritu moderno, sin pueriles esperanzas de caridad cristiana, que nada remedia...

Por último, se aprobó una tercera proposición del señor alcalde, una armoniosa proposición de don Antonio del Solar, para la que solamente hubo cuatro rebeldes que no la aceptaron. Las 60.000 pesetas que pedía nuestro compañero se quedaron en 25.000... ¡Pobres criaturas!

La estatua de Morales

Han quedado terminadas todas las «chapuzas» que en honor del «Divino» ha levantado este pueblo en lugar muy visible de la plaza de la Constitución. Ayer llovía y hubieron de cubrir el bronce del «Divino» con una lona sucia, embreada y negra, que valió a la gente para hacer chistes más o menos graciosos. Unos decían que se había puesto impermeable, otros que se había hecho fascista, quienes que estaba de luto... El domingo será descubierto el bronce modelado por el escultor extremeño señor Amaya.—R. de Campos.

NOTAS DEPORTIVAS

Los partidos de los bancarios

El partido de ayer. Por rigurosa invitación acordaron los organizadores fuera la entrada al campo de la carretera de Chamartín para presenciar los dos partidos que habían de jugar las selecciones bancarias de las entidades de Madrid y Barcelona.

Hasta cierto punto encontramos justificada la actitud de los organizadores; pero, teniendo en cuenta lo grande que es el campo del Madrid, reservándose el derecho de admisión, desde luego debió dejarse entrar a todo el mundo y se hubiese evitado el que algunos revendedores hicieran un buen negocio al vender los pasos de entrada a 1,50 pesetas; esto lo hemos visto nosotros; además, se hubiera dado otro aspecto al campo, y tal vez los jugadores madrileños hubieran jugado más animados y quien sabe si hubieran conseguido el triunfo.

El partido empezó cambiándose ramos de flores entre los capitanes de ambos equipos. Desde el primer momento se manifestó la superioridad de los bancarios catalanes, quienes dominaron y pusieron en grave peligro la meta que defendía Granizo; este muchacho hizo algunas paradas buenas, que se aplaudieron en justicia.

El equipo catalán demostró un excelente conjunto (lo más flojo de él el portero) y uno tras otro, en el primer tiempo marcaron tres tantos: el primero, en una jugada personalísima del delantero centro Vives, después de driblar a medios y defensas madrileños de un tiro cruzado; el segundo, de un remate de cabeza del mismísimo jugador a un centro del extremo derecho Picola; el tercero también lo marcó Vives, aunque justo es consignar que en su elaboración contribuyó grandemente la labor de la defensa madrileña, que descolocaron a Granizo, por lo que fué fácil al centro de la línea de ataque catalana marcar el tanto.

Un penalty que castigó una falta de una defensa madrileña fué lanzado a las manos intencionadamente por los catalanes. El segundo tiempo cambió por completo la decoración, y aunque los catalanes siguieron jugando con la misma unión y conocimiento de juego que en la primera parte, estuvieron a punto de empatar o perder el partido, y si esto no ocurrió fué por el poco acierto y el juego individual de los tres interiores madrileños.

Se empezó a dar juego a Del Campo, y éste respondió lanzando centros matemáticos, uno de ellos rematado por Pascualín. El cuarto tanto para los catalanes fué a causa de un centro del extremo izquierda, rematado, como los tres anteriores, por Vives.

El segundo para los madrileños provino de un centro de Del Campo, que rechazó débilmente el portero catalán y remató Federico Alvarez.

El tercero y último del partido, por Del Campo, ante un fallo del defensa catalán de un tiro por bajo sencillamente formidable, fué lo mejor del partido.

Esta segunda parte, más competida, resultó de bastante interés. Arbitró el señor López Bourbon, estando constituidos los equipos de la forma siguiente: Madrileños: Granizo, Flores, Del Amo, Sicilia, Jáuregui, Orosos, Lorences, Eguaras, Pascualín, Alvarez (E.), Del Campo. Catalanes: Pascual, Dolz, Guillemin, Forcada, Umberto, Bautanach, Picola, Tonjuan, Vives, Pueyo, Riba.

Los catalanes causaron buena impresión; de los madrileños, Granizo, Orosos, Sicilia, y en el segundo tiempo, Del Campo.

DESDE LA ARGENTINA

Impresiones de un emigrante

Por si fuera poco todo lo que relatábamos en nuestro artículo anterior, completa este cuadro de miseria y de dolor las aterradoras estadísticas que los diarios y revistas publican. Por ellos, nos enteramos de que 200.000 niños escolásticos en esta enorme capital argentina, el 3 por 100 van sin «comer» absolutamente nada a las escuelas, y que en algunos barrios existe porcentajes llega al 8 y al 9 por 100. Otros 30.000 niños van mal alimentados.

Por estas revistas nos enteramos que las cárceles del territorio argentino son viejas y antihigiénicas, en las cuales la mayoría de los reclusos contraen enfermedades que los aquejan antes de salir a la calle; que hay reclusos con ocho y nueve años de presidio sin que su causa haya sido fallada.

Hemos llegado al sitio de destino: un pueblecito de la sierra de Córdoba, paraje incomparable: la Suiza argentina. En este sitio, donde la naturaleza ha sido tan prodiga, se levantan castaños que más que tales parecen chozas de los tiempos magdalenos, donde sus habitantes, no conociendo nada de lo que se relaciona con la higiene, hacen vida primitiva.

El aspecto de las gentes en algunos casos es desconcertante. Ante este triste espectáculo, nuestra imaginación se resiste a creer que hayamos salido de España. ¡Es posible que en un país donde se ha peleado por la igualdad de derechos para todos los ciudadanos, un país que desea marchar en la vanguardia del progreso y de la democracia comutan actos como los señalados?

¿Es este el país donde mucha gente de Europa ha hecho su fortuna? De no haber presenciado estos tristes cuadros que exponemos, no lo creeríamos. Alguien nos dirá que sólo reseñamos uno de los lados de la medalla: es cierto. El otro lado nos habla de los grandes acaparadores, de los grandes especuladores, de los grandes explotadores de la sangre proletaria. Nosotros no negamos que en el país haya sus cosas buenas, puesto que algunas sabemos y por las cuales ya hablaremos otro día; pero habrá que confesar que para todo emigrante que venga escapándose de lo malo para ampararse en un régimen de más igualdad y justicia, la decepción no puede ser más aterradora.

En nuestro país hemos propugnado por un régimen más equitativo, y hoy, que a éste le consideramos como nuestro, no cumplíamos con el deber impuesto a nosotros mismos de hacer un modesto concurso al esfuerzo que hombres conscientes de las ideas democráticas y socialistas realizan en la República Argentina para liberar del yugo de sus opresores y que ésta no ofrezca a los hermanos de otros pueblos el mismo espectáculo vergonzoso que nos hiciera huir de otras tierras para ampararnos en unas en las que creíamos imperase más la justicia.

IGNACIO SEOANE

Santa María de Córdoba, 26-5-1925.

Juventud Socialista Madrileña

El recuerdo que debemos a la memoria de Meabe nos obliga, con ocasión del traslado de sus restos, a rendirle una vez más el tributo que merece.

Esta entidad contribuirá, en la forma que le sea posible, a poner de relieve y enaltecer debidamente este acto.

Por el momento, ha formulado el propósito de organizar colectivamente el viaje de aquellos camaradas que deseen acompañar sus restos a Bilbao.

Tan pronto tengamos detalles precisos de los gastos que ocasión será anunciado.

Los compañeros que lo deseen pueden ir entregándonos las cantidades que crean oportuno, si ello les ha de facilitar la reunión de la cantidad que precisa para tal fin.—El Comité.

Leed LA LUCHA DE CLASES, semanario socialista de Bilbao.

Dirección: San Francisco, 9 y 11.

La "Librería Pedagógica" de Juan Ortiz

es la Casa más surtida de España en libros y material científico para Escuelas de Primera Enseñanza, Escuelas Normales, Institutos, Universidades y Escuelas especiales de todas clases y grados.

Escriba usted hoy mismo pidiendo catálogos y presupuestos, que recibirá gratis a vuelta de correo.

Desengaño, 18.—Apartado 999.—Madrid

Publicaciones de "La Lectura"

Para maestros y trabajadores. CHRISTIANE.—El cuarto grado de la escuela primaria (traducción de Dionisio Correas)..... 1

DECROLY-BOON.—Hacia la escuela renovada (traducción de Sidonio Pintado)..... 1

B. COSSIO.—El maestro, la escuela y el material de enseñanza..... 1

WELFON.—Educación física e higiene..... 1

MILTON.—De educación..... 1

ZULUETA.—El ideal de la educación..... 5

TENREIRO.—El conde Lucanor..... 2,50

IDEM.—La vida es sueño..... 2,50

PABLO BAZAN.—Hernán Cortés y sus batallas..... 2,50

RAMON JIMENEZ.—Platero y yo..... 2,50

TRIBARTE (L.).—Fábulas literarias..... 2,50

HAUFF (W.).—El califa Ghibeah..... 2,50

DALHEM (L.).—El método Decroly, aplicado a la escuela..... 6

HERLIN (A.).—El lenguaje de los animales..... 1

Obras completas de don Francisco Giner de los Ríos.

Principios de derecho natural; La Universidad española; Estudios de literatura y artes; Lecciones sumarias de psicología; Estudios jurídicos y políticos; Estudios filosóficos y religiosos; y Estudios sobre educación. Cada tomo en rústica, cinco pesetas.

De venta, en la Administración de «La Lectura», Recoletos, 35 y en Carranza, 8, Redacción de EL SOCIALISTA.

ROCA TETUAN, 20

FOTOGRAFO Teléfono 324

Retratos artísticos. Ampliaciones inalterables.

PÁGINAS PEDAGÓGICAS

PERFILES

Los intelectuales y el pueblo

En mí no cortó carrera de propagador de las ideas liberadoras, roció de esperanza sobre las almas sencillas de los aplastados, se habrá repetido mil veces el caso del señor que se acerca al terminar un discurso o al leer un artículo, y me dice: «Yo soy más socialista que usted; pero...» Y la cara que al afirmar mientras desbaca mi mano entre las suyas—la veo radiar como llama chispeante, al llegar al «pero...» se cala un telón donde se refleja un enigma desconcertante. ¿Qué hay, qué pasa en estos fervorosos creyentes de la idea para cortar sus alas apenas iniciadas? ¿Por qué hordo misterio, lo que empieza en repique de gloria, acaba en doblar de agonizante?

El asunto bien merece la pena de que nos estrosemos por aclararlo, pues se trata de los mayores y mejores contingentes de la idea—catedráticos, maestros, abogados, ingenieros, empleados diversos—, que hacen espontáneamente ante uno la antedicha profesión de fe. ¿Qué debemos hacer para que no sólo en alma, sino en cuerpo, estén con nosotros? Sencillo, vender a ese «pero...», determinando antes lo que en él se oculta, como es de cajón. Yo he meditado bastante—cosa que ruego me sigan los buenos amigos que se interesen por el robustecimiento de las filas— y voy a ofreceros el fruto.

En ese «pero...» encuentro los siguientes factores: el estómago, ante todo; la falta de recitura moral, la esclavitud a los imperativos artificiales de la «buena sociedad», la honda pereza, que pone en la inacción tímidos rosados; el temor de perder los contactos que permiten vivir brillantemente, sin que ello sea traducción equivalente del esfuerzo propio... En una palabra: apagamiento del impulso o sentimiento interior, para quedarse sólo con noticias intelectuales que no le interesan, con lo cual se anula para toda obra fecunda, quedándose como molino parado, según dijera Ganivet tan acertadamente.

Creo estos hombres inteligentes en la diferenciación clasificada del producir interno, y en esa creencia está la causa de nuestra infelicidad cultural, cosa muy distinta al saber, inquietar nobilmente y sin plan el espíritu de los hombres vale más que gobernar, como sembrar vale más que sacrificar a Dios; y así como para Zoroastro valía más el acto de poner en el surco una semilla que ofrecer diez mil sacrificios, así quien hace de un tanto un discreto, de un haragán un trabajador, de un turante un hombre de bien, ha hecho el sólo más que diez generaciones de hombres políticos, de esos que se conforman con ver funcionar por fuera la máquina institucional. Yo os aseguro que no cambio un Francisco Giner, un Unamuno, un Pablo Iglesias por todos los microscopistas españoles juntos. ¿Cómo que lo fundamental es «forjar» vidas y no «describir» vidas? Y esto, hacerlo aunque sea en fealdón, sin ánimo de lucrarse, diciendo muchas cosas que sólo cuando se hace el sacrificio de las propias conveniencias se pueden decir.

La confirmación de esta verdad nos viene de uno de los maestros más grandes que tenemos: Don Quijote. Cierta noche se acogió a las chozas de unos cabreros ignorantes y sencillos, que le ofrecieron el regalo sincero de una buena cena; y don Alonso, en justa correspondencia, sin preocuparse de tomar medidas al intelecto de su auditorio, les regaló con el bellísimo discurso referente a los siglos dichos en que no existían las palabras «tuyo» y «mío», con lo cual nos reveló el gran caballero su flaco socialista, que proviene en línea recta de su flaco cristiano... aunque no plazca a la Iglesia. ¿Que los cabreros no lo entenderían? ¡Cómo! ¿Acaso no le escucharon embobados y suspensos? ¡Ojalá tuvieramos la suerte de que los «inteligentes» escucharan así y no con el cerebro, que es bien poca cosa! ¡A fe que no surgiría el indigno «pero...!» Porque cuando se escucha «embobado» y «suspense» es señal de que el alma toda está prendida en el encanto de la verdad, y aunque no logre polarizarse en forma de juicio, actúa como un riego purificador del ser todo, como idea viva, que vale más que todos los juicios concretos.

«Habla tú—dice Unamuno comentando este pasaje—, que conmigo consideras lino de fe en ella la vida de don Quijote; habla aunque no te entiendan, que ya te entenderán al cabo. Y con que sólo vean que les hablas sin pedirse nada o porque de gracia te lo dieron antes, basta ya. Habla a los cabreros como hablas a tu Dios, del fondo del corazón y en la lengua en que te hablas a ti mismo a solas y en silencio. Cuando más hurdidos vivan en la vida de la carne, tanto más simples de brumas estarán sus mentes, y la música de tus palabras resonará en ellas mucho mejor que en la mente de los bachilleros al arte de Simón Carrasco. Porque no fueron las rebuscadas retóricas de

don Quijote lo que alumbró la mente de los cabreros, sino fué el verbo armado de punta en blanco, con su lanzón a la vera, las bellotas en la mano y sentado sobre el dorado, dando al aire de que respiraban todos reposadas palabras vibrantes de una voz llena de amor y esperanza.»

Cierto; no hay más que la vida, raudal único, indivisible, que se proyecta en todas nuestras manifestaciones, cuando la dejamos fluir sin trabas artificiales; y han sido los barberos, los bachilleres, los curas, las amas, los canónigos y los duques, los señores del «pero...!»—los que han elaborado esa singular teoría que constituye el plano más bajo de la razón práctica, para justificar la desarticulación que implica el que la inteligencia pueda ir por un lado, los sentimientos por otro y la moralidad del obrar por otro. Es así como se ha justificado y se justifica que, mientras las opiniones que en el plano de la razón se mantienen son «blancas», puedan, sin desdoro, ser «negras» las acciones privadas o públicas que se ejecutan; es así como el medrar sucumbiente a costa del talento se pretende clasificarlo en campo ajeno al campo moral; y es así como el pueblo desprecia cada vez más a los hombres-cerebro, que jamás sienten descaer hasta su corazón la ciencia para convertirla en vibración humana. Las ideas, abstractamente consideradas, no son nada ni valen nada; la grande, la profunda, la viva idea que goza, y sufre, y llora, y ríe es el hombre, valiéndose las otras en la medida que pasan por ésta y toman su tonalidad y forman melodía que «embosca» y «suspenda» a los hombres de buena voluntad.

¿Con qué derecho se quejan los «intelectuales» del desprecio que les profesa el pueblo? ¿Acaso se han acercado alguna vez a él para sentir con él y elevar el ritmo de su idealidad? ¿Cuándo han salido de su torre de marfil, y han cogido una lanza, y se han ido por llanos y montes, olvidados de las vanidades mundanas, y se han acogido a los hogares humildes para contarse a su mesa con amor y cantos largos, fervorosamente los tiempos venturosos en que no existían las palabras «tuyo» y «mío»? Todo lo demás, ¡qué le importa al pueblo! Y el saber no sirve para forjar rutas de vida más puras y más ciertas y más benaventuradas, ¡qué le importa tampoco a la Humanidad!

¡Qué cara va a costar esta guerra frente a la indivisibilidad del proceso espiritual! Aquí va a realizarse extensamente algo que recuerda el símbolo del pez de Lázaro. Son estos desheredados los que llenan nuestras mesas, hasta el punto de quedar las suyas vacías. Viven arrastrando, desde siglos y siglos a la puerta de los años de la inteligencia y del dinero, negándose, los unos, el hábito vivificador de la cultura, y los otros, las migajas del pan que arrancaron a la tierra. Por instinto de conservación, y al calor de la hoguera del odio a los sin piedad, los miserables se buscan en las sombras y a la luz del día, y sus manos se unen, y sus pechos se agitan por el mismo deseo liberador; y día llegará en que los bienaventurados de la tierra serán despertados del sopor fisiológico por un «chosanna» atronador. Se hallarán rodeados de una niebla inmensa y verán a los miserables Lázaro gozar del reino de los justos; y entonces, cuando por inerxia aún digan sus cerebros: «Somos convencidos socialistas; pero...», la voz del símbolo Abraham les contestará: «¡Qué semillas fecundas sembrado generosamente! Edificadnos ficciones, y ellas son nuestro patrimonio; ¡fuera, porque no cabéis en este reino de la justicia!»

J. LOPEZ ALMAGRO

Murcia.

La educación del juicio

«A tener en cuenta como se nos instruye ahora, no es extraño que ni colegiales ni maestros lleguen a ser más hábiles, aunque se hagan más doctos. Es verdad que los cuidados y gastos de nuestros padres sólo tienden a llenarnos la cabeza de ciencia: del juicio y de la virtud, pocas noticias. Gritad a nuestro pueblo, de un transeunte, «¡Qué hombre tan sabio!»; y de otro, «¡Qué hombre tan bueno!»; y las miradas y el respeto se dirigirán al primero. Necesitaríase un tercer que dijera: «¡Qué cabezas tan pesadas!» Con gusto averiguamos si sabe griego o latín, si escribe en verso o en prosa; pero lo principal, si se ha hecho mejor o más juicioso, eso se queda atrás. Era preciso juzgar quién es mejor sabio, no quién es más sabio.»

«No trabajamos más que en llenar la memoria y dejamos vacíos el entendimiento y la conciencia. A semejanza de los pájaros que van algunas veces en busca de grano y lo llevan en el pico, sin tocarlo, para darlo a sus polluelos, así nuestros pedantes van picoteando la ciencia en los libros y no la conservan más que en la punta de los labios, para echarla solamente al viento.»—Montaigne, «Los Ensayos.»

ORIENTACIONES

La enseñanza y los catedráticos

Mucho se ha escrito sobre la reforma de la enseñanza en general, y puesto que el tema es siempre de gran actualidad, vamos a dar a conocer a nuestros lectores nuestra opinión sobre la que reclama la segunda enseñanza, dejando para otra vez la orientación a dar a la enseñanza superior.

Desde luego nos parece que ha de referirse esta reforma más bien a los principios mismos de las disciplinas que al método de seguir en su explicación. Hay quienes pretenden conseguirlo a base de elementos puramente materiales: elevación de sueldos, quinquenias, aulas sumptuosas, material de enseñanza moderno y completo, etc. Con ser de absoluta necesidad e indispensables todas estas mejoras para que los catedráticos puedan vivir con el debido decoro y para que también puedan los niños beneficiarse bien de la enseñanza, no las creemos capaces, sin embargo, de resolver este complicado problema. No está ahí precisamente la verdadera reforma, de la segunda enseñanza. Hay que buscar sus fórmulas en algo más trascendente: en la depuración de todo cuanto se relaciona con la administración de la enseñanza por parte del profesorado, en la modernización de programas de las disciplinas y, finalmente, en la unión íntima que ha de existir entre las dos enseñanzas: la primaria y la segunda.

En cuanto a nosotros, es toda una reforma pedagógica la que ha de ser la norma de la nueva segunda enseñanza, que concebimos basada en una sólida cultura, cuya naturaleza de programa ha de ser por completo práctica.

La segunda enseñanza moderna debe dar a las familias buenas garantías de formación general, de racionales iniciaciones, tanto desde el punto de vista de las disciplinas como desde el punto de vista de capacidad de los catedráticos.

Si es cierto que la materia psicológica de las literaturas antiguas las hace ineficaces educadoras, no es menos cierto que los antiguos programas actuales de humanidades clásicas tienden a desarrollar sobre todo el ejercicio y el gusto de la observación interior, y esto no nos parece ya suficiente. Más vale que los programas de humanidades modernas orienten la inteligencia de los alumnos hacia la observación exterior de la Naturaleza y de las contemporáneas civilizaciones. De este modo será para los espíritus jóvenes una bastante, fecunda y noble excitación, y para los catedráticos expertos y capaces, un tan amplio como admirable campo de cultura filosófica, basada en los verdaderos principios morales. Además, será mayor la diferencia entre los programas de la primera y segunda enseñanza, sin modificar por ello el espíritu de educación verdaderamente humano. Lo que importa es realizar el programa único, es decir, con más precisión, la armoniosa concordancia entre las dos enseñanzas.

Es así como la enseñanza de las matemáticas puras, el ejercicio del tema y de la versión, aplicado a las lenguas modernas, y además con el estudio y el amor de la lengua de Cervantes, se desarrollan las cualidades del espíritu, el enlace de las ideas, la lógica, el razonamiento y el sentido del método. De esta manera se suple ampliamente al estudio, ya demasiado superficial de la lengua latina. Después, con nociones de Fisiología, de Física y de Química, se desarrollan las facultades de observación, la conciencia del largo y pasado esfuerzo de observaciones de los pasados siglos.

Las lenguas vivas, muy bien enseñadas por profesorado «a hoc», medio de educación más y más necesario, son también el camino de estrechar los lazos fraternales entre los pueblos.

Puesto que la Historia es movimiento y vida y no puede el presente conocerse sin el pasado, estimamos que su enseñanza ha de ser mantenida. Es preciso que con los datos y hechos históricos que contiene pueda el catedrático imparcial explicar las facultades del alumno para hacer de él el trabajador ilustrado, el ciudadano prudente y avisado del mañana. No olviden las personas que se encarguen de esta reforma que ha de hacerse menos en la forma que en las disciplinas del programa.

UN OBRERO

La educación en Méjico

Organizada por «El Magisterio Español», dará una conferencia sobre «El problema de la Educación en Méjico» el ilustrado pedagogo y ex ministro de Educación en Méjico doctor don José Vasconcelos.

El acto se celebrará mañana, martes, 30 del actual, a las siete de la tarde, en el local de la Academia de Jurisprudencia, calle del Marqués de Cubas, número 9. Las invitaciones pueden recogerse en la calle de Quevedo, número 7.

PEDAGOGIA

La fatiga y la higiene de la escuela

4. **Fatiga y agotamiento.**—Estos experimentos y otros de la misma índole, sencillos como son, sugieren, sin duda, que la causa psicológica de la fatiga, particularmente en sus estados iniciales, no es tanto el agotamiento de la energía de los tejidos como la parálisis de la actividad de éstos por la acción tóxica de los productos inútiles de esta actividad. Estos productos inútiles actúan como una clase de válvulas de seguridad, causando la inhabilitación de los tejidos antes de que su provisión de energía se reduzca a un grado tan inferior que sea peligroso. Sin embargo, no cabe duda de que, si se prolonga el funcionamiento, la sustancia viva de las células empieza poco a poco a sentir los efectos de la diseminación de energía. Al continuar en actividad vigorosa, sigue a la fatiga el agotamiento, siendo sus efectos mucho más serios y duraderos que los de los estados iniciales de la fatiga. Esto indica que en la prostración ha habido un agotamiento de energía vital que sólo puede compensarse por el lento construir de tejido nuevo y la provisión de nuevo poder. En los estados iniciales de la fatiga, sin embargo, se obtiene alivio cuando se eliminan del sistema las sustancias tóxicas.

Las primeras señales de fatiga, pues, tienen que considerarse como un aviso de que los tejidos nerviosos y musculares han alcanzado un punto que, tras pasarlo con mayor trabajo, acarrearán un agotamiento considerable en sus energías vitales. El sistema o parte de él, funciona más de lo que la capacidad del cuerpo puede alcanzar para luchar contra los resultados de ese funcionamiento, remover productos inútiles y restaurar la energía agotada. Como ya se ha indicado, los más altos centros sensitivos de la conciencia son los primeros en sufrir los efectos de los productos inútiles tóxicos, y las primeras señales de agotamiento las dan las sensaciones de cansancio y laxitud por la falta de lucidez y elasticidad mucho antes de que los centros inferiores y los músculos se afecten materialmente. A medida que continúa el esfuerzo, aumenta el efecto en la conciencia, se hace más trabajoso, las acciones voluntarias se efectúan menos hábilmente, el poder para los esfuerzos persistentes, fuertes y pacientes, disminuye y la repugnancia para el trabajo se hace más y más intensa. El dominio consciente del pensamiento y de los movimientos voluntarios se perturba también y cesa al fin, ya sea voluntariamente o por incapacidad de continuar, antes de que los sistemas nervioso y muscular en total se hayan agotado por completo.

Pero cuando la fatiga inicial llega al agotamiento, aumenta el sufrimiento del cuerpo por la pérdida de energía, y entonces el restablecimiento necesita la lenta formación de tejido nuevo y de energía. Si el trabajo continúa más allá del punto de fatiga inicial, mayor será el agotamiento de la energía vital, se hará mayor el daño y el restablecimiento será más tardío. Es, pues, más económico de energía corporal cesar el trabajo cuando aparecen las primeras señales de fatiga, y tomar un descanso para un rápido restablecimiento, que continuar el trabajo y llevar la fatiga hasta el agotamiento. Durante un descanso breve, tomado a tiempo, el sistema se restablece rápidamente, se eliminan los productos inútiles tóxicos, se restaura la energía y se puede empezar otra vez el trabajo con renovado celo. Periodos regulares sucesivos para el descanso recuperativo durante el día retardan el tiempo en que el trabajo debería cesar del todo. Se puede hacer más trabajo con menos daño bajo este plan que cuando el trabajo se continúa sin intervalos regulares para el descanso. En el último caso, cuando la fatiga se inicia, hay que hacer esfuerzos cada vez mayores de voluntad para mantener la atención y forzar el trabajo, y esto representa un mayor gasto de fuerza nerviosa, que agrava el mal.

5. **Restablecimiento de la fatiga.**—Siendo la causa de la fatiga la acción tóxica de los productos inútiles junto con la pérdida de energía en las células que funcionan, el descanso es esencial para el restablecimiento. La actividad continúa sólo puede aumentar el mal. Durante todo el tiempo del funcionamiento, sin embargo, el organismo, por medio de la corriente sanguínea, se esfuerza en luchar contra las condiciones corporales. Los productos inútiles se van filtrando por la sangre y eliminan por el cuerpo y a través del sistema secretor y continuamente se provee de alimento a los órganos que trabajan. Sin embargo, la fatiga significa que el cuerpo no puede eliminar los productos inútiles y proveerse rápidamente de alimento para satisfacer las necesidades, de modo que, por decirlo así, la máquina corporal no puede funcionar. Se necesita tiempo, durante el cual cese el trabajo para que la corriente sanguínea devuelva los tejidos a su primera condición higiénica, removiendo los productos inútiles y ofre-

APOSTILLAS

La escuela y la ciudadanía

Cuanto más reflexionamos y fijamos la atención en la actual situación político-social y cultural de España, mayor es la depresión de ánimo que sufrimos al contemplarnos tan distanciados de los pueblos libres y cultos de Europa, sobre todo en los órdenes de la vida social y ciudadana.

¿Y cuáles son las causas del retraso de más de medio siglo que llevamos los españoles en los órdenes citados respecto a las naciones más adelantadas de la vieja Europa y de la nueva América?

Si cuando las Cortes de Cádiz, y después cuando la revolución del año 1820 restableciendo la Constitución de 1812, las normas políticas por que España se regía parecían tan liberales y atrevidas a los otros pueblos de Europa que Francia nos envió un ejército, «los cien mil hijos de San Luis», para acabar con las libertades españolas y restablecer el absolutismo de Fernando VII, primo del rey de Francia; si después, cuando la revolución del 68 y el establecimiento de la República, llegaron a imponer pavor en los tronos europeos las demagogías de los Gobiernos provisionales y de la República y los archidemocráticos derechos de los ciudadanos españoles, ¿cómo es que desde la restauración borbónica acá hemos quedado tan atrasados en la ideología política y ciudadana?

Para nosotros, la causa principal de este atraso debiese al grave pecado de losa patria cometido por los Gobiernos turnantes de la Restauración, y más principalmente por los Gobiernos mal llamados liberales, los herederos de las Cortes de Cádiz, los hijos del 68, que con turnos pacíficos y hasta situaciones de cuatro años consecutivos no supieron ni siquiera crear la escuela nacional y fomentarla.

Mientras otros pueblos, más cuidadosos de sus intereses, al consolidar sus Gobiernos constitucionales, monárquicos o republicanos, crearon su escuela nacional, desarrollando la cultura popular, adaptándola rápidamente a las nuevas normas democráticas, y a gran respeto a los derechos del ciudadano y libertades públicas, los Gobiernos españoles hicieron vivir al pueblo constantemente en una fección constitucional, adulterando las leyes democráticas, corrompiendo el sufragio universal, haciendo los derechos de ciudadanía, amordazando las libertades públicas, para que el pueblo, ignorante por no darle escuelas, escatimando la cultura, se asquease al ver tanta corrupción política, haciendo dejación de sus derechos políticos, o hiciese mal uso, como el vender el voto, para que la clientela de los partidos turnantes crease sus feudos políticos, desarrollando un caciquismo avasallador de bienes y conciencias que no se prestasen a sus falaces designios. Por esto mismo tuvieron en el más lamentable abandono la escuela nacional; para poder medrar en continua francacheba política.

En otra situación distinta se encontraría hoy España si los Gobiernos habidos desde la Restauración hasta el 13 de septiembre de 1923 hubiesen cumplido con el elemental deber de todo buen gobernante, dotando a todos los pueblos españoles de escuelas bien organizadas, graduadas donde fuera posible, con un programa único, a fin de unificar y fomentar la cultura de todos los ciudadanos, capacitándolos para cumplir y ejercer sus deberes y derechos de ciudadanía y el mejor desarrollo de la riqueza de la nación.

Pero por haber desarrollado la política nefasta, a estas alturas, el cuarto del siglo XX, nos encontramos con que nos faltan unas cuarenta mil escuelas para cubrir las necesidades de la primera enseñanza, con que todavía la escuela unitaria y mal organizada es la predominante en nuestro país y con que tenemos casi un 50 por 100 de analfabetos. Y de aquí la indiferencia suicida y la incapacidad de la inmensa mayoría de los españoles para intervenir con la conciencia debida en la política, y la falta de ideología, que lleva a los pueblos con entusiasmo a la conquista de sus derechos.

Estas son las causas de nuestro atraso intelectual, político y social, que en los actuales momentos impide al pueblo español registrarse por instituciones democráticas, como otros pueblos.

Urge, pues, acelerar y forzar la marcha en el desarrollo de la cultura y riqueza patrias; si España ha de convivir dignamente en el concierto europeo.

Rafael MARTINEZ

Torrelodones.

HOSPEDAJE

Los representantes obreros lo encontrarán bueno y económico en la Casa de viajeros de Félix de la Riva, calle del Prado, números 16 y 18, segundo izquierda. Madrid.

Les Petits Suisses - Calzados

La mayor variedad de calzado de España, desde los precios más bajos a los más altos.
Para calzar bien no es preciso gastar mucho, basta que nuestro proveedor tenga
Gusto y Conciencia. Este es nuestro lema: **Gusto y Conciencia.**

Fernando VI, 17 - Gran Vía, 8 - Sevilla, 16

Noticias del día

Transferencias de créditos. Se conceden varias transferencias de crédito, importantes en junio 71.450 pesetas...

Adquisición de bombas fu-siformes. Se concede un suplemento de crédito de 4.700.000 pesetas al vigente presupuesto...

En el Museo del Prado. Mañana, martes, día 30 de junio, a las doce de la mañana...

El consejo de esta mañana. Esta mañana, a las once y media, se reunieron en consejo los vocales del Directorio...

La reunión terminó a la una menos veinte y a la salida, el general Vallepinosa dió la siguiente referencia:

«Hemos terminado el examen del presupuesto. Nos ha tocado or el de la Presidencia e Instrucción pública, y algunos párrafos de los ya anteriormente examinados.

Puede decirse que ya están terminados todos los presupuestos y que sólo faltan algunos detalles, que no afectan a lo sustancial.

Mañana llegará a Madrid el presidente.

El general Vallepinosa, al terminar la referencia del consejo, dijo que el general Primo de Rivera llegará mañana, a las nueve de la misma, en vez de ser a las diez y media.

La Conferencia hispano-francesa.

Esta tarde, a las cuatro, se reunirán en la Presidencia los delegados hispanofranceses.

A la reunión no asistirán los técnicos.

En la Oficina de información no dieron hoy noticia alguna.

Tampoco hubo visitas en la Presidencia, a causa de la festividad del día. Solamente despachó con el presidente interno el subsecretario de Hacienda.

Sociedad Española de Comisionistas y Viajantes de Comercio.

Esta Sociedad se reunirá en sesión ordinaria en su domicilio social, calle de Mesonero Romanos, número 3, mañana, martes, a las diez y media de la noche.

En el Colegio de San Ildefonso

A las diez y media dió comienzo una reunión de fin de curso en el Colegio de San Ildefonso. Las madres y los niños, dirigidos por los profesores, se reunieron en una gran sala, bajo la presidencia del señor Galeote.

El acto empezó con la lectura de la Memoria administrativa por el señor López del Oro, de la que recogemos lo siguiente:

Puso de relieve el esfuerzo realizado para fomentar el ahorro entre los alumnos, con el fin de que al cesar, por cumplimiento de la edad reglamentaria, despongian de algunos medios con que podese defender contra los peligros de la miseria que les acecha.

En el transcurso del ejercicio escolar se han impuesto en las cartillas de ahorro de los colegiales 23.417 pesetas procedentes de donativos hechos por algunos favorecidos con premios de la lotería nacional. El importe del ahorro que arrojan estas las cartillas es de 35.261 pesetas. El ahorro individual de los niños sólo ascendió a 622 pesetas.

Los alumnos que cesan en el Colegio por prescripción reglamentaria son 13, que se llevan las siguientes cantidades en cartillas de la Caja Postal:

Santiago Galas, 4.269,26 pesetas; Manuel Rodríguez, 3.608,48; Fernando García Mochales, 2.742,18; José Calvo, 1.154,15; Emilio Martínez, 5.197,08; Feliciano Ruiz, 2.283,07; Marceliano Santos, 634,45; César Tomé, 629,54; Rodrigo Martín, 1.238,53; Pablo Peñaña, 91,05; Antonio Rodríguez, 47,10; Fernando Molina, 26,08; y Luis Conasuaña, 380,53.

Los alumnos que han obtenido plazas de pensionados son los siguientes:

Santiago Galas, Manuel Rodríguez, Fernando García Mochales, José Calvo, Emilio Martínez y Feliciano Ruiz; los tres primeros, para estudios especiales, y los restantes, para aprendizaje de artes y oficios.

El señor López del Oro terminó la lectura de sus interesantes notas manifestando que los colegiales disfrutaron de magníficos espectáculos de cinematografía, merced a la extraordinaria generosidad del prestigioso almacenista de películas don Ernesto González, que desde hace varios años viene suministrando, completamente gratis, escogidísimos programas que le suponen un sacrificio de bastantes miles de pesetas, sin otro estímulo que el de su natural impulso de proporcionar a los huérfanos desvalidos esta clase de recreo.

Durante el año fueron recaudados los siguientes donativos:

Del primer premio de Navidad de 1924, 9.585 pesetas; del segundo ídem, 1.115; del tercero ídem, 975; del cuarto ídem, 3.000; del primer premio de 11 de junio de 1924, 438; del primer premio de 11 de julio de 1924, 300; del primer premio de 12 de enero de 1925, 2.300; del primer premio de 11 de mayo de 1925, 825; asistencia a la lotería, 4.192; donativos para premios en metálico, 1.565. Total, 24.195 pesetas.

También se recaudaron 2.010 pesetas para distribuir en premios en metálico.

El jefe de estudios, don Manuel Sánchez, ha leído una interesante Memoria, en la que describe la obra pedagógica del Colegio con gran acierto.

Después habló el rector del Colegio en términos verdaderamente laudatorios para el Colegio, para el Ayuntamiento y para las personas que con donativos hacen posible el desarrollo de esta obra tan interesante.

Luego habló el señor López Dóriga, que

fué concejal regidor de la institución, en cuyo cargo hizo buena obra.

En nombre de los concejales presentes pronunció un discurso el señor Fuentes Pila, que elogió extraordinariamente la obra de los últimos Ayuntamientos que han tenido Madrid de elección popular porque han desarrollado una extraordinaria obra de cultura.

Las tres notas salientes del acto la constituyen la lectura de unas cartillas por un niño, en las que agradece, en nombre de sus compañeros, la protección que se le presta, y pidió que el Ayuntamiento dedique unas plazas para aquellos niños que, al abandonar el Colegio, lo necesitan; el reparto de premios, desfilando los niños por la mesa presidencial delante de sus pobres madres, emocionadas, a recoger el premio a su actividad, y un discurso del ex alumno y funcionario municipal señor Escudero. Este relató los primeros años de su vida fuera del Colegio que, encontrándose desamparado, tuvo que entrar en el Ayuntamiento de meritorio, en la época de los obreros de levita, diciendo que los primeros jornales que ganó fueron como carterero de los almacenes de la Villa. Quince pesetas llevaba a su casa y se consideraba el hombre más grande del mundo.

¡Qué diferencia de aquellos tiempos a éstos! Pusieron fin al acto con sus discursos respectivos los señores condes de Cédillo y de Vellellano.

Después se sirvió una comida extraordinaria a los niños y a los asistentes al acto. La fiesta resultó altamente simpática.

Los padres de la provincia asignan 1,75 pesetas diarias para alimentación de los asilados. Con esta nutrición no se pueden hacer hombres, exclama uno de ellos.

Es verdad, pero... otros creen que aun es excesiva la cantidad. Nadie está libre de terminar sus días en un asilo. La vida da muchas vueltas y...

Sin embargo, han consignado 10.000 pesetas para dietas y 84.000 para gastos de representación, que son otras dietas disimuladas.

Al que trabaja, debe pagárselo, exclamaba ayer el señor Navarro Enciso.

Y es verdad, pero... ¿ustedes trabajan?

La acción obrera

ALBAÑILES Junta extraordinaria.

La Sociedad de Obreros Albañiles «El Trabajo» celebrará junta general extraordinaria mañana, día 30, a las ocho de la noche, en el salón grande de la Casa del Pueblo, para discutir el siguiente orden del día:

1.º Lectura y aprobación del acta de la sesión anterior.

2.º Se dará cuenta de la reclamación de derecho por inutilidad total presentada por el compañero Cirilo Alonso Pérez, número 3.232.

3.º Asimismo se dará cuenta de las reclamaciones de derecho por inutilidad parcial presentadas por los compañeros José Curto Hernández, número 1.313, y Vicente Rodríguez Vidal, número 2.310.

4.º Se dará cuenta de las reclamaciones de derecho a disfrutar de la pensión vitalicia presentadas por los compañeros Pedro Barrio García, número 124; José García García, número 68; Antonio Sancho Torija, número 45; Manuel Villalba Cazo, número 847; Lucas Rodrigo Maldonado, número 351; Demetrio Martínez García, número 641; Juan López Rubio, número 352; Constantino Caloto Leyvas, número 849; Anselmo Albornoz Gordo, número 434; Lucas Ibáñez Vigil, número 788; y Antonio Calvín Expósito, número 201.

5.º La Junta directiva someterá a la deliberación de la asamblea una proposición que tiene por objeto el que se preste a la Mutualidad Obrera la cantidad de pesetas 15.000 para la construcción del edificio en donde pueda instalarse su Clínica operatoria.

Para la entrada en el local es absolutamente imprescindible la presentación de la cartilla de asociado.

Queda sin efecto la junta general ordinaria convocada para esta misma fecha.

REUNIONES PARA MAÑANA

En el salón grande.—A las ocho de la noche, Albañiles.

En el salón pequeño.—A las ocho de la noche, Pintores-Decoradores.

Radiotelefonía

Programa para hoy. MADRID (Asociación Radio Española, 400 metros).—De ocho a diez de la noche: Introducción, pasodoble, y Fox americano, por el sexto de la estación. Noticias del día. Datos astronómicos. Fragmento de monólogo, por el sexto de Andrés. Fantasia de «La verbena de la Paloma», por el sexto (a petición). Cuentos baturros, por el actor señor Sara. Canciones, por la señorita Rovira. «El barquillero» y canto flamenco, por la primera triple Conchita Paris, acompañada al piano por el maestro del sexto. Intermedio, por el primer actor cómico señor Guindal. Dúo de «La reina mora», por la señorita Paris y el tenor señor Sara. Fragmentos poéticos, por el primer actor dramático señor Saiz. Fantasia de «La Traviata», de Verdi, por el sexto.

MADRID (Unión Radio, 400 metros).—De dos y media a tres y media: «La hora de sobremesa». Señales horarias. Noticias. Música. Chistes. Anécdotas. Cartelitas, etc.—A las diez: Selección de la ópera de Puccini «La bohème». Reparto: Mimí, María de la Cruz; Musset, señorita Isabel Sorci; Rodolfo, señor Balta; Marcelo, señor Ronchi; Collini, señor Matallí. Se leerá una conferencia sobre los autores y la obra, escrita expresamente para esta audición por un distinguido musicólogo.—A las doce: Cierre de la estación.

Para mañana. MADRID (Asociación Radio Española, 400 metros).—De cuatro a seis de la tarde: Introducción, pasodoble, y «Aires de España», por el sexto de la estación. Noticias del día. Datos astronómicos. Canciones, por la señorita Rovira. Fantasia de «La tempestad», de Chapin, por el sexto. Conferencia histórico-humorística, por el doctor Fausto. Cuplés, por el comediósimismo don Próspero, rey del hambre y de la risa. Un cuento, por el señor Ramos. Selección de «Mora» y «Cristianos», por el sexto. Canciones, por la señorita Flores. Preludio del segundo acto de «Marina», de Arrieta, por el sexto.

MADRID (Unión Radio, 400 metros).—De cuatro a seis de la tarde: Introducción, pasodoble, y «Aires de España», por el sexto de la estación. Noticias del día. Datos astronómicos. Canciones, por la señorita Rovira. Fantasia de «La tempestad», de Chapin, por el sexto. Conferencia histórico-humorística, por el doctor Fausto. Cuplés, por el comediósimismo don Próspero, rey del hambre y de la risa. Un cuento, por el señor Ramos. Selección de «Mora» y «Cristianos», por el sexto. Canciones, por la señorita Flores. Preludio del segundo acto de «Marina», de Arrieta, por el sexto.

La revista científica RADIO-CIENCIA POPULAR debe ser leída por los amantes de las ideas progresivas.

CONTRA LAS SOCIEDADES OBRERAS

Un «orden» y mando del alcalde

Según hemos podido ver en el orden del día de la sesión que ha de celebrarse el próximo miércoles la Comisión permanente del Ayuntamiento, se persiste por parte del alcalde en el criterio de negar a las Sociedades obreras de la Casa del Pueblo que tienen establecidos varios socorros por el sistema de base múltiple derecho a percibir la parte correspondiente de la subvención que el Ayuntamiento destina para el socorro al paro de los obreros enfermos o víctimas de accidentes del trabajo.

Hemos demostrado en ocasiones anteriores que la resolución privando de este socorro a las Sociedades obreras que tienen establecidos los subsidios de base múltiple es sobradamente injusta y acrecida gran animosidad contra la verdadera organización obrera por parte de los ediles protectores o protegidos de los llamados Sindicatos

católicos. Y que al frente de la cruzada figura el alcalde, señor conde de Vellellano, quien ahora, frente al recurso interpuesto por la Sociedad de Albañiles, en nombre propio y en el de las demás Sociedades perjudicadas, rechaza en firme la razonada petición sin escuchar el parecer de los letrados consistoriales, cuya opinión ha sido contraria a la injusta resolución que en este asunto tomó el Ayuntamiento que acaudilla nuestro aristócrata alcalde.

Es un caso de «fernandismo» agudo, muy grave como síntoma y que hemos de examinar con la atención debida. Contando además con que las Sociedades obreras, con la de Albañiles «El Trabajo», han de agotar todos los recursos legales para que no prevealeza un criterio inspirado por la pasión sectaria y en el que está ausente el espíritu de justicia.

Crónica teatral Un manifiesto

LARA.—Beneficio de Alejandro Maximino. Con un lleno completo—demostrativo de las muchas simpatías que ha logrado conquistarse entre el público madrileño—celebró el sábado su «serata d'onore» el primer actor de la compañía que hoy está en Lara, Alejandro Maximino.

No creemos un acierto del señor Maximino la elección que ha hecho de la obra para la función de su beneficio. Si la comedia de Bertin Harrison, vertida al castellano por Antonio Palomero, nunca atrajo por sí los entusiasmos del público, sabido es, por otra parte, que si «El amigo Teddy» no se hundió profundamente en el olvido ello se debe a la excelente interpretación que del tipo central de esta falsa comedia hizo el señor Vilches.

Tenía, por tanto, el señor Maximino en la noche del sábado dos formidables enemigos: la poca solidez de la obra y el recuerdo del actor que creara «El amigo Teddy».

A pesar de todo, el señor Maximino salió airoso de su cometido, lo que dice mucho en pro de su labor personal, que fué aplaudida entusiastamente por el numeroso público.

Colaboraron al buen conjunto Carmen Oliver y María Alcalde y José Lucio, Julio Costa, Manuel Arhal, Guillermo Figueroa y otros.

Para fin de fiesta, el beneficiado interpretó el monólogo de Benavente «Por qué se quitó Juan de la bebida», siendo muy celebrado y obligado a presentarse varias veces al proscenio.—Núñez.

MARAVILLAS.—Début de Mercedes Serós y Antoineta Torres.

Noche de gala para el teatro de la calle de Malasaña el día sábado.

Gente conocida en las artes y las letras se veía por todas partes, que acudían a testimoniar su adhesión a la estrella de la canción Mercedes Serós.

Otro triunfo más que sumar a los conseguidos en Romea desde que nuevamente debutó en Madrid en la actual temporada. Canciones ya conocidas, otras que diera a conocer por primera vez en Maravillas, fueron saboreadas con verdadero deleite por los muchos admiradores que cuenta Mercedes y obligada a repetir otras en medio de ovaciones grandísimas.

También debutó la notabilísima bailarina y estrepandosa Antoineta Torres, y, como la Serós, fué acogida con muchos, muchísimos aplausos, por el arte que pone en sus bailes.

En esta noche de triunfo de dos artistas que cuentan con mucho público destacado también Pepita Lláser, que muy pronto conquistará el nombre de estrella de primera magnitud, puesto que también los espectadores que llenaban por completo el teatro se fijaron en ella y la aplaudieron mucho.

El musical y siluetista Corona también fué muy celebrado.—A. G.

ROMEA.—Début de Dora «La Cordobesita».

Para el pasado sábado estaba anunciada el debut de esta artista, lo que se llevó a efecto con un éxito extraordinario.

«La Cordobesita», tonitruísimas por varias actuaciones en Madrid, posee tal gracia y desenvoltura, que a los pocos minutos de salir a escena consigue captarse de un modo unánime la simpatía de los espectadores. Por eso todo el que dicho día acudió al teatro de la calle de Carretas salió plenamente satisfecho y durante el espectáculo no cesó de aplaudirla en su actuación de cerca de una hora, en cuyo tiempo bailó y cantó para todos los gustos: desde la copla triste y sentimental, hasta la de actualidad y tono pícaro.

No hay que decir que la sala estuvo materialmente abarrotada de público, lo cual indica que Campúa sigue acertando en la confección de los programas, de lo que nos felicitamos, augurándole, de seguir así, próximos y rotundos triunfos.—M. S.

Café de la Casa del Pueblo Servicio de platos fijos. Jueves: A las seis: Gran poté gallego; 1,75 ración. Sábados: A las seis: Callos; a la Madrileña, 0,90 ración; a la Sevillana, 1,25. Domingos: A las doce: Paella valenciana; 1,75 ración. A las seis: Papitoria de gallina; dos pesetas ración.

García, de sesenta y cuatro años de edad, fué detenida.

Los juegos. El niño de catorce años Juan Díaz Fernández, domiciliado en el camino alto de Chamartín, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó jugando con unos chicos de su edad en dicha calle.

Atropello. Consuelo Gasco Fernández, de veinte años de edad, domiciliada en la calle del Barquillo, 14, sufre lesiones de pronóstico reservado, que le causó Felipe Artagoitia Garramicha al atropellarla, en la Puerta del Sol, con el automóvil 12.94-M.

Denuncias. Del octavo sito en la calle de Alcalá, número 187, propiedad de Joaquín Fernández Ruiz, de cincuenta y tres años, han sustraído una carpeta que contenía sellos y pólizas por valor de 500 pesetas.

Juan Barba Gil, de veinticinco años, fué detenido a petición de Enriqueta Acero Soriano, de veintinueve años, con domicilio en la calle del Bastero, tienda de vinos, porque hace unos días entregó a aquél un saco con ropa valorado en 175 pesetas para que lo llevara a la calle de la Luna y, lejos de verificarlo, lo vendió en una trapería.

Caídas. Valentín Ruiz Zapatero, de sesenta y nueve años, con domicilio en la calle del Bastero, 27, sufre lesiones de pronóstico reservado, que se causó al caerse cuando salía de la taberna número 90 de la calle de Toledo.

Cayetano Molinero Mateo, de diecho años, con domicilio en la calle de Santa Engracia, 115, sufre lesiones de pronóstico reservado que se causó al caerse de la bicicleta que montaba, en la calle del General Ricardos.

Accidente del trabajo. Cuando trabajaba en una obra de la calle de Bravo Murillo, 156, se causó lesiones de pronóstico reservado al caerse del andamio el obrero albanil Antonio Suñer Aragónés, de cuarenta años, con domicilio en la calle del Cardenal Cisneros, 56.

Noticias telegráficas de última hora

En provincias

Vuelco de un automóvil. CADIZ, 29.—A causa de un falso viraje volcó en la carretera un automóvil que regresaba de Véjer, propiedad de don Manuel Macías.

Resultado muerta una hija del señor Macías, y los demás ocupantes, heridos.—Mencheta.

Primo de Rivera, a Madrid. ALGECIRAS, 29.—En el rápido de las tres y media sale para Madrid el marqués de Estella.—Mencheta.

Inauguración de una Casa Consistorial. BARCELONA, 29.—Con asistencia de autoridades se ha verificado la inauguración de la Casa Consistorial de Rubí.—Mencheta.

Del extranjero

El parte francés. RABAT, 28.—Sin variación en el Oeste. En el centro, nuestros grupos móviles internados en el valle de Leben han rechazado a los grupos de disidentes atrinchados en la región de Bab-Taza. A siete kilómetros aproximadamente de Ain-Maafut, los elementos avanzados han conseguido, durante la noche, bombardear nuestras posiciones de Bu-Mallina.

Al Este, en la región de Uad-el-Kebir, los contingentes enemigos han llegado a tomar contacto con nuestras tropas; han sido contenidos por nuestras fuerzas de protección, por nuestros partidarios indígenas y por la aviación.

Más al Este, ataques enemigos contra Uad-Mirum y contra Alto Uarga han sido fácilmente rechazados.—Radio.

Hoy se reúne el cuerpo diplomático en China.

PEKIN, 29.—Hoy se reúne el cuerpo diplomático para examinar el informe de los técnicos que se enviaron a Shanghai, a fin de investigar sobre las responsabilidades de los sucesos de esta ciudad. El informe será probablemente publicado sin demora.

El encargado de asuntos británicos en Pekin ha dirigido al Gobierno chino una protesta contra el ataque al barrio europeo de Shanson, en el cual fueron heridos varios súbditos ingleses.

Dicen de Shanghai que cinco marineros japoneses que iban en automóvil han sido perseguidos a pedradas por la multitud enfurecida. La policía ha conseguido difícilmente ponerlos a salvo.

Las autoridades europeas de la ciudad han recibido una confidencia de que los comunistas tratan de persuadir a los políticos chinos para que se rebelen.

Marinos ingleses sustituyen ya a los «colis» y aseguran los trabajos de los barcos. Radio.

Gabinete de coalición en Serbia. BELGRADO, 29.—Se espera como más probable la formación de un Gabinete de coalición, compuesto de radicales y de miembros del partido Radich.—Radio.

León Daudet, derrotado.

ANGERS, 29.—En las elecciones senatoriales de Maine-et-Loire, donde se presentaba el ex diputado realista León Daudet, director de la Acción Francesa, éste ha sido derrotado en la segunda votación por monsieur Manceau, de la Unión Republicana, que ha obtenido 494 votos contra 365 de monsieur Daudet.—Radio.

El viaje de Albert Thomas. GINEBRA, 29.—Albert Thomas, director de la Oficina Internacional del Trabajo, invitado por los Gobiernos de América del Sur, ha salido ayer de Ginebra para Marsella, donde embarcará con destino a Río Janeiro.—Radio.

Táctica abstencionista. ROMA, 29.—El Congreso del partido popular italiano ha votado una orden del día aprobando la táctica abstencionista del partido.—Radio.

¡Trabajadores! Propagad y leed. EL SOCIALISTA

Opinión arboricida

Nos sentimos casi avergonzados y estu-vimos a punto de saltar de nuestro asiento en el tranvía. No cogimos bien el orden de la conversación; pero nos iba digno.

¿De qué se trata? Escuchad un momento y lo veréis. Veníamos en el tranvía de la Prosperidad, y al lado nuestro unos hombres que tenían aspecto de obreros. Uno de ellos dijo:

—Yo tengo agua en mi casa; pero al Ayuntamiento no le doy una gota. Si quieren agua, que la busque. A esto no le concedi apenas importancia, porque comprendí que era un hombre egoísta que, sin duda, se había hecho una casita allá por la Prosperidad y en ella un pozo para tener agua para su consumo. El agua de estos pozos procede, generalmente, de la que por el abandono del Ayuntamiento pierden los viajes antiguos; pero, en fin, ya que el Municipio no acierta a cuidar lo que es suyo, y más que suyo, del vecindario, no está mal que los vecinos lo aprovechen.

Ahora bien; no nos parece bien que si el Municipio necesita unas cubas de agua para regar unas plantas o unos árboles, se le nieguen; el agua no se debe regar a nadie.

Pero vamos a lo que nos indignó. De repente oímos decir al mismo hombre:

—¡Como eso de decirme a mí que por qué no planto árboles a la puerta de mi casa! ¡Porque no me da la gana! En árboles me voy yo a gastar los cuartos; aunque me los regalaran no me molestaba si quiera en hacer los hoyos para enterrarlos.

Esta opinión salvaje, despreciativa para el árbol, me solivoltó, y contribuyó a aumentar mi disgusto al ver que otros hombres que iban hablando con él asentían a sus opiniones. ¿Qué concepto tendrán de la vida y sus placeres estos hombres?

En aquel instante acariciábamos con nuestras manos un hermoso ramo de flores que íbamos a rellenar a un sanatorio en donde tenemos enfermo un ser querido para alegrar un poco su existencia y la de los demás enfermos, y el juicio de aquel salvaje contra el árbol nos privaba del consuelo de gozar mentalmente la alegría que recibirían los enfermos al ver las flores que producen los árboles y las plantas para proporcionarnos alegría y placer.

Sin duda este hombre, de tan arbitrario juicio sobre la eficacia del árbol para la vida humana, tiene el alma seca y la inteligencia petrificada. Sin el árbol que haga sombra, que tamicé y purifique el aire, no es posible la vida del hombre. Quien no siente amor al árbol, a las plantas, a los animales, a los pájaros, no sabe apreciar el valor espiritual de la vida humana. La vida del hombre sin estos elementos es imposible. Los árboles, las plantas y los animales cooperan a la obra de la civilización tan eficazmente como el hombre mismo.

Por desgracia, hay muchos salvajes aun que maltratan a los animales, a los árboles y a las plantas, dando con ello una muestra palpable de su incultura y de su salvajismo. Cada vez que vemos a los moza-bebes, entreteniéndose en menear los árboles de los paseos o macerar su costra, tornándolo como una distracción, nos dan ganas de pegárselos para que comprendan el daño mortificante que está haciendo al árbol y, como consecuencia, a la vida de la población. ¡No comprenden que herir a un árbol es herir y minar la vida del hombre?

Si tuviésemos más árboles y más plantas, más fresca sería la atmósfera que respiramos y más agradable a nuestra Vista la población.

Porque no vivimos sólo de las necesidades físicas, sino del placer que proporcionan al espíritu el recreo de la vista.

Los placeres son físicos, morales y espirituales. Nosotros concedemos superioridad a los espirituales sobre los físicos. Y sin árboles, plantas y animales no existirían estos placeres.

EL EX CONCEJALITO

El partido de fútbol de hoy

Esta mañana, a las once, se jugó el segundo partido.

El encuentro ha resultado muy reñido.

Dos tantos se han marcado, uno para cada bando.

En el equipo de los bancarios madrileños ha jugado el guardameta del Madrid, Martínez.

El juego de los catalanes ha seguido gustando mucho; los madrileños hicieron hoy una mejor actuación, eso que jugar en ese tiempo un partido a las once de la mañana es una cosa heroica; el partido fué presenciado por menos público que anteaer, y el empate a uno indica lo niveladas que se han encontrado las fuerzas.

Espectáculos

Gacilitas.

Romea.—Se cuentan por llenos las actuaciones de la genial intérprete del baile y la canción andaluces, Dora la Cordobesita, que ha reparado antes su público en la plenitud de su arte y su belleza. Mañana, martes, despedida de la compañía de «sketches» y últimas representaciones en esta temporada de «Mimí» (Modas), «Mi tía», «Las islas Jai-Jai» y «Sol y sombra». El miércoles, grandioso programa de atracciones y repatriación del imponderable rey de la gracia, Ramper.

Funciones para mañana.

LARA.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, La tonja del bote.

ALCAZAR.—A las seis y tres cuartos y a las diez y tres cuartos, El príncipe Carnaval y Sombra en relieve.

PAYON.—A las diez y tres cuartos, La culpa fué del marido.

PARDINAS.—A las diez y media, Los clavetes rojos.

FUENCARRAL.—A las diez y media, Juan José.

MARAVILLAS.—A las seis y media y a las diez y media: Mercedes Marin, Khita y Pom, Hermanos Arias, Pepita Lláser, Antoineta Torres, Mercedes Serós, Corona.

ROMA.—A las seis y media y a las diez y media: Despedida de la compañía de «sketches», Lepo, Mi tía, Mimí (Modas), Las islas Jai-Jai, Dora la Cordobesita, Esteso, Sol y sombra.

CENTRO.—A las diez y media: Début de Luisita Fierrez, éxito de Theo M. y sus peeros, début de Carmelita Sevilla y gran éxito de Rocroy.

CINEMA ARGUELLES.—A las seis y a las diez y cuarto: Tarzana semana Fox. Lina de miel en Alaska, Los granujas, La encubridora y Pegandósela.